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Самоизоляция и цифровые 
пропуска отменены

Дорогие друзья!
Когда мы впервые ус-

лышали новости о новом 
вирусе из Уханя, мало кто 
всерьёз обратил на это 
внимание.

Когда же в этом городе 
началась настоящая тра-
гедия, пришло понима-
ние, что мир столкнулся с 
новым страшным заболе-
ванием. Но было много и 
скептиков, которые счи-
тали, что это не страшнее 
обычной простуды и нас 
это вообще не касается.

Лишь после того, как 
на волне пандемии в ряде 
европейских и американ-
ских городов начали уми-
рать десятки тысяч жи-
телей и разразилась гу-
манитарная катастрофа, 
скептиков поубавилось. 
Пришло полное осозна-
ние надвигающейся на 
нас беды.

Мы в Москве внима-
тельно следили за тем, что 
происходит в мире. Гото-
вились, принимали опе-
ративные решения, пере-
страивали систему здра-
воохранения и организа-
цию городской жизни.

Перед нами было три 
варианта действий. Пер-

вый — с жесточайшим ка-
рантином и полной оста-
новкой жизни в городе.

Второй — вообще ни-
чего не предпринимать и 
оставить жителей один на 
один с вирусом, болезня-
ми и смертью.

И третий — средний 
между этими крайно-
стями. Сбалансировать 
ограничительные меры, 
чтобы сделать развитие 
пандемии управляемым. 
Позволить большинству 
предприятий и организа-
ций работать, но при этом 
частично ограничить пе-
редвижение по городу. 
Так мы и сделали.

С одной стороны, со-
хранили функциониро-
вание системообразую-
щих организаций, про-
дол ж и ли выполн ять 
функции администра-
тивного, финансового, 
транспортного центра 
страны, сохранили рабо-
ту для большинства горо-
жан.

С другой стороны, не 
допустили взрывного ха-
рактера пандемии, обе-
спечили массовое тести-
рование и оказание ме-
дицинской помощи за-

болевшим горожанам. 
Задача была защитить 
и спасти максимальное 
количество людей, осо-
бенно из групп риска — 
пожилых и хронически 
больных граждан.

По поводу ограничи-
тельных мер возникает 
много дискуссий. Неко-
торые считают, что горо-
жане их игнорировали, не 
выполняли и прочее.

Конечно, в 20-мил-
лионной агломерации 
можно найти самые раз-
ные примеры поведения. 
Но есть большие данные, 

которые достаточно объ-
ективно показывают ре-
альную ситуацию. Есть 
данные сотовых опера-
торов, позволяющие по-
строить индексы актив-
ности населения, в том 
числе в сравнении с дру-
гими городами.

И есть точные данные о 
передвижениях горожан 
на личном и обществен-
ном транспорте.

За всё время начиная с 
30 марта ни одного резко-
го неадекватного вспле-
ска активности не было.

В подавляющем боль-
шинстве москвичи от-
ветственно выполняли 
рекомендации и ограни-
чительные требования. В 
результате общих усилий 
— и врачей, и горожан — 

нам удалось миновать ка-
тастрофу и последователь-
но день за днём начать по-
беждать коронавирус.

Уже несколько недель 
медленно, но верно пан-
демия идёт на спад. Сни-
жается количество но-
вых случаев заражения, 
из больниц выписывается 
больше людей, чем вновь 
поступает на койки.

Всё это позволяет шаг 
за шагом переходить к 
нормальной жизни.

С 12 мая к работе в 
полном объёме верну-
лись промышленность и 
стройка. С 1 июня вновь 
заработали магазины не-
продовольственных това-
ров и значительная часть 
сферы услуг. На рабочие 
места вернулись сотни 
тысяч людей.

Неделю назад приняли 
решение о частичной от-
мене самоизоляции, раз-
решив прогулки с опреде-
лёнными ограничениями.

Для чего были введены 
эти переходные ограни-
чения?

По плотности населе-
ния Москва является од-
ним из мировых лидеров. 

Её невозможно сравни-
вать с большинством ев-
ропейских и российских 
городов.

Все на себе испытали 
и хорошо понимают, на-
сколько тяжело несколь-
ко месяцев находиться в 
четырёх стенах.

Чтобы не нарушить 
хрупкого равновесия 
и не вернуться опять к 
вспышке эпидемии, и 
нужен был этот непро-
должительный переход-
ный период.

Мы не должны были 
создать ситуацию, про-
воцирующую скопление 
людей на улицах, в пар-
ках и скверах. Должна 
была пройти минималь-
ная адаптация, плавный 
переход от одного состо-
яния к другому.

И такой переход прои-
зошёл. В результате все 
показатели движения 
по выходу из эпидемии в 
норме. И мы можем пере-
ходить к следующим, бо-
лее радикальным шагам.

Фактически Москва 
возвращается к обычно-
му ритму жизни. Все ос-
новные ограничения — 
при условии сохранения 
эп и дем ио лог и че ской 
безо пасности и с учётом 
санитарных мер — в июне 
будут сняты.

УЖЕ С 9 ИЮНЯ 2020 
ГОД А ОТМЕНЯЮТ-
СЯ САМОИЗОЛЯЦИЯ 
И ПРОПУСКНОЙ РЕ-
Ж ИМ. ВМЕСТЕ С 
НИМИ ОТМЕНЯЕТСЯ 
И ГРАФИК ПРОГУЛОК.

Жители города, вклю-
чая москвичей старше 65 
лет и граждан, страдаю-
щих хроническими за-
болеваниями, могут без 
ограничений выходить 
на улицу, ездить по сво-
им делам и посещать об-
щественные места.

Вновь заработают соци-
альные карты, и льготни-
ки смогут воспользовать-
ся правом бесплатного 
проезда в общественном 
транспорте.

Восстановить срок дей-
ствия неиспользованных 
проездных билетов на об-
щественный транспорт 
можно будет начиная с 
12 июня.

* * *
Я также утвердил гра-

фик, согласно которому 
поэтапно к работе могут 
вернуться большинство 
городских организаций, 
без которых невозможно 
представить себе повсе-
дневную жизнь большо-
го города.

9 июня могут возоб-
новить работу парик-
махерские, салоны кра-
соты, фото ателье, ветери-
нарные клиники и агент-
ства по трудоустройству.

Отменяются ограни-
чения на работу карше-
ринга.

К своей обычной дея-
тельности могут вернуть-
ся общественные органи-
зации, киностудии, студии 
звукозаписи и научные ин-
ституты.

Театры, концертные ор-

Проездные билеты 
на общественный транспорт 
можно восстановить

Мэр Москвы Сергей Собянин 8 июня 
в своём блоге рассказал о трёх этапах 
снятия ограничений в Москве

В столицу возвращается нормальная жизнь

Несмотря на снятие боль-
шей части ограничений, го-
рожане по-прежнему долж-
ны носить маски, перчатки 
и соблюдать социальную 
дистанцию. Об этом напи-
сал в своём блоге мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.

«Не будем забывать о 
том, что вероятность за-
ражения коронавирусом 
уменьшилась, но всё ещё 
существует. Мы должны 

постоянно контролировать 
ситуацию и не допустить 
новой вспышки эпидемии. 
Каждый из нас по-прежне-
му должен соблюдать ре-
жим самосохранения и бе-
режного отношения к окру-
жающим. А открытые пред-
приятия — чётко выполнять 
требования санитарных 
служб», — обратился к жи-
телям столицы мэр. 

Игорь СИБИРЯКОВ

МЕЖДУ ТЕМ

Маски надо носить 
и в транспорте, и в магазине

С 9 июня открылись 
парикмахерские 
и салоны красоты
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ганизации и цирки мо-
гут проводить репетиции 
творческих коллективов.

Так же отмен яются 
ограничения на посеще-
ние городских кладбищ.

* * *
16 июня 2020 года будут 

сняты ограничения на 
оказание плановой по-
мощи в стоматологиче-
ских клиниках.

Смогут возобновить ра-
боту библиотеки, риелтор-
ские конторы, службы про-
ката, рекламные, консал-
тинговые и другие агентства, 
предоставляющие услуги 
гражданам и бизнесу.

Откроют свои двери 
музеи, выставочные залы 
и зоопарки. Посетить их 
можно будет по электрон-
ным билетам. Разрешает-
ся посещать и спортивные 
мероприятия, но пока при 
условии, что трибуны бу-
дут заполнены не более 
чем на 10%.

* * *
Рестораны и кафе плани-

руем открыть в два этапа. С 
16 июня в городе заработа-
ют летние веранды, а ещё 
через неделю — стационар-
ные заведения общепита.

* * *
И наконец, 23 июня 

2020 года мы планируем 
отменить ограничения 
на работу спортивной ин-
дустрии — открыть фит-
нес-клубы, бассейны и 
физкультурно-оздорови-
тельные комплексы.

Будет возобновлена 
пассажирская навигация 
по Москве-реке. Можно 
будет вновь прокатить-
ся на речном трамвайчике. 

Так же будут сняты 
ограничения на работу 
детских садов, включая 
негосударственные уч-
реждения.

В обычный режим ра-
боты вернутся учрежде-
ния социальной защиты 
населения.

И пожалуй, одно из са-
мых долгожданных от-
крытий. 23 июня мы пла-
нируем снять ограниче-
ния на использование 
элементов обществен-
ной инфраструктуры. А 
значит, детишки смогут 

вновь качаться на каче-
лях, любители спорта — 
качать мышцы на улич-
ных тренажёрах, а бабуш-
ки — отдыхать на лавоч-
ках во дворах, скверах и 
парках Москвы.

* * *
Решение о снятии 

оставшихся ограничений 
будет принято дополни-
тельно.

Не будем забывать и о 
том, что вероятность за-
ражения коронавирусом 
уменьшилась, но всё ещё 
существует.

Мы должны постоян-
но контролировать ситу-
ацию и не допустить но-
вой вспышки эпидемии.

К а ж д ы й и з  н а с 
по-прежнему должен со-
блюдать режим самосо-
хранения и бережного 
отношения к окружаю-
щим. А открытые пред-
приятия — чётко выпол-
нять требования сани-
тарных служб.

Берегите себя и своих 
близких, друзья! Борьба 
ещё не закончена. Тем не 
менее хочу поздравить вас 
с очередной нашей общей 
победой и большим ша-
гом к возвращению пол-
ноценной жизни.

В Москве 
масочный 
режим 
сохраняется
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В 
последние не-
дели и месяцы 
было высказа-
но немало раз-
ных мнений 

о поправках в Конститу-
цию, которые скоро бу-
дут вынесены на наш суд. 
Хватает и споров, и эмо-
ций. Не все понимают 
важность и суть этих по-
правок. Попробуем объ-
яснить.

Что изменится 
после 
голосования

Для начала отметим 
беспрецедентность собы-
тия, которое нас ожидает. 
Впервые за последние де-
сятки лет глава государ-
ства напрямую обраща-
ется к народу с просьбой 
высказаться о главном 
законе страны. Не к ми-
нистрам, не к депутатам 
Госдумы и сенаторам, а 
ко всем нам. Президенту 
крайне важно услышать 
наше мнение.

Это не выборы. Тут не 
будет столкновения по-
литических сил, посколь-
ку Конституция выше 
этого. Цель голосова-
ния — услышать мнение 
граждан по вопросам, ко-
торые одинаково касают-
ся всех россиян.

После 1 июля должны 

прекратиться все споры о 
том, по какому принципу 
будет жить Россия: «На-
род для государства» или 
«Государство для народа». 
Конечно же по второму.

Народ возвращает себе 
право активного управ-
ления страной. Граж-
дане получают возмож-
ность контролировать 
процесс принятия поли-
тических решений. Они 
должны быть направле-
ны на улучшение жизни 
простых  людей, а не чи-
новников/банкиров/оли-
гархов.

Что ещё важно. Для 
разъяснения сути консти-
туционных поправок бу-
дут работать «Волонтёры 
Конституции» — 100 ты-

сяч добровольцев. Кроме 
того, они и обществен-
ные наблюдатели обеспе-
чат прозрачность и чест-
ность голосования в тече-
ние всех дней.

Важное 
в поправках

Что же конкретно пред-
ложено зафиксировать в 
новой Конституции?

Это обязанности госу-
дарства по защите и вос-
питанию детей. Отдель-
но будет прописано, что 
в стране поддерживаются 
традиционные семейные 
ценности и что брак — это 
именно союз мужчины и 
женщины. Государство 
обязуется поддерживать 
семьи с детьми и молодые 
семьи, которые планиру-
ют рождение ребёнка.

Новая Конституция 
защищает права чело-
века на труд. В частно-
сти, закрепляет МРОТ 
на уровне не ниже про-

житочного минимума.
Граждане получают со-

циальные гарантии. Пен-
сии будут повышаться не 
реже раза в год, нарушение 
этого правила будет анти-
конституционным дей-
ствием. Индексироваться 
будут и другие социальные 
выплаты и льготы.

Доступной и качествен-
ной медицинской помо-
щью должны обеспечи-
вать независимо от места 
проживания. Включение 
этого положения в Кон-
ституцию — принципи-
ально иная ответствен-

ность перед людьми и го-
сударством.

Конституция обязыва-
ет государство сохранять 
уника льную природу 
страны. То же самое отно-
сится к культуре России и 
самобытности её народов.

Защищать бизнес и соз-
давать ему комфортные 
условия — ещё одна за-
дача главного документа 
страны. Благодаря систе-
ме сдержек и противове-
сов, заложенной в иници-
ативах президента Пути-
на, в России должен улуч-
шиться инвестиционный 
климат.

Исключительно важны 
новые поправки для субъ-
ектов Федерации, в том 
числе для Москвы. Один 
из пунктов конституци-
онной реформы — усиле-
ние Совета Федерации, в 
который входят предста-
вители регионов. Совфед 
сможет влиять на назна-
чение главных силови-
ков. Также сенаторы бу-
дут отвечать за отрешение 
от должности судей Вер-
ховного и Конституцион-
ного судов. Это повыша-
ет вес регионов. Усилится 
и Москва, а значит, мне-
ние москвичей станет ве-
сомее при принятии тех 
или иных решений.

Сергей 
ПОЛОЗОВ

Теперь Конституция 
будет гарантировать 
качественную 
медицинскую помощь 
независимо 
от места проживания

Государство для народа, 
а не наоборот Конституция должна утвердить 

новую стратегию развития страны

Голосование по поправкам в Кон-
ституцию Российской Федерации в 
Москве проведут несколькими спо-
собами. Помимо традиционного, 
будет надомное и электронное го-
лосование. Закон о проведении он-
лайн-голосования мэр Москвы под-
писал 11 июня.  

Вот что рассказал Сергей Собянин 
в прямом эфире телеканала «Рос сия 
24»:

— Мы уже проводили эксперимен-
ты по электронному голосованию. В 
принципе и международные экспер-
ты, и наши подтвердили, что это нор-
мальная форма. Поэтому у москви-
чей будет несколько опций, как это 
сделать.

Избирателям раздадут одноразовые 
маски, перчатки и ручки, а на входе в 
участки измерят температуру.

— Я уверен, что голосование нико-
им образом не повлияет на эпидеми-
ологическую ситуацию в Москве, не 

ухудшит её. Мы сделаем всё, чтобы 
это было, с одной стороны, комфорт-
но для горожан и, с другой стороны, 
безопасно, — подчеркнул мэр.

Напомним, что всенародное голо-
сование по поправкам в Конститу-
цию пройдёт 1 июля. Этот день будет 
выходным. Также можно будет про-
голосовать досрочно, с 25 по 30 июня.

Александр ЛУЗАНОВ

Избирателям выдадут маски, 
перчатки и ручки «Становитесь наблюдателями, 

чтобы скептицизм развеялся»
Всё обязатель-

но сопровожда-
ется наблюдате-
лями. Ещё раз об-
ращаюсь ко всем 
скептикам, кото-
рые сразу, знае-
те, «Баба-яга про-
тив». Я прошу 
всех «разновид-
ностей» вот этих 
«бабок-ёжек», ко-
торые против, в гости к нам. Пожалуй-
ста, становитесь наблюдателями, чтобы 
у вас скептицизм развеялся…

Выход и вход на участке для голосова-
ния будут разведены обязательно. И на 
выходе будет стоять открытый контейнер, 
куда человек сможет выбросить свои пер-
чатки, маску, если захочет, а затем про-
дезинфицирует руки.

Глава Центризбиркома 
Элла Памфилова

«Может, я тоже проголосую 
таким способом»

Государство за-
щищает прав-
ду истории — это 
очень правильная 
поправка, потому 
что вокруг исто-
рии сейчас идут 
острые дискуссии. 
На заседании ра-
бочей группы эту 
поправку поддер-
жал президент. Также очень важно, что 
мы защищаем наши достижения, связан-
ные главным образом с победой в Великой 
Отечественной войне.

Конечно, люди старшего поколения 
привыкли к традиционному голосова-
нию. Но я абсолютно согласен с тем, что 
для определённой категории населения 
удобнее голосовать в электронном фор-
мате. Я не уверен, но, может, я тоже про-
голосую таким способом. 

Доктор исторических наук, профессор, 
глава Института всеобщей истории РАН 

Александр Чубарьян

ПРЯМЫМ ТЕКСТОМ

Статью 70 Конституции 
РФ предлагается 
дополнить поправкой 
о том, что культура 
России является 
уникальным наследием 
и охраняется 
государством
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Н
е все доверяют 
электронному го-
лосованию. Одни 
опасаются, что 
их голоса утекут в 

Сети не туда. Другие подозрева-
ют, что они будут неправильно 
подсчитаны. Есть ещё представ-
ления о неких хакерах, которые 
способны взломать любую сис-
тему и потом использовать лич-
ные данные голосующих.

Так вот: во время электрон-
ного голосования по поправ-
кам в Конституцию будет ис-
пользована система блокчейн 
(от английского «цепочка бло-
ков»). Она обеспечит честность 
подсчёта голосов и в то же вре-
мя убережёт от утечки данных.

Дело в том, что в блокчейне 
каждый новый блок информа-
ции всегда следует за блоком с 
предыдущим номером. Инфор-
мацию, записанную в этих бло-
ках, нельзя стереть или испра-
вить без подтверждения боль-
шинства участников цепочки.

Это можно сравнить со 
школьным электронным днев-
ником, где внесённую запись 
нельзя удалить, поскольку вла-
дельцы других копий откажут 
в этой операции.

Ну что, всё ещё верите в мифы 
о «кривом» электронном голо-
совании? Ладно, слушайте.

  
 Миф №1 
Нет тайны 
и анонимности 
голосования

Распространённое заблужде-
ние. На самом деле, зайдя в день 
голосования в «Личный каби-
нет» порталов федеральных 

или московских услуг, вы полу-
чите анонимный электронный 
бюллетень. Точно так же, как в 
обычном бумажном бюллете-
не, здесь напротив выбранного 
пункта будет место, где нужно 
будет поставить знак. Больше 
ничего указывать не придётся.

При этом электронный бюл-
летень существует только на 
экране пользователя до оконча-
ния голосования. Информация 
о нём не сохранится ни в вашем 
браузере, ни на сервере адми-
нистратора. Выбор избирателя 
шифруется на его устройстве, 
а сам секретный код шифро-
вания невозможно подобрать 
в течение всего времени про-
ведения голосования.

 
 Миф №2
Мой голос может быть 
неправильно 
подсчитан

 Вот этого точно не стоит бо-
яться. В системе электронно-
го голосования использует-
ся сложный комплекс систем 
шифрования — от гост-алго-
ритмов до шифрования голо-
сов избирателей.

Кстати, шифрование голоса 
избирателя производится пер-
вым ключом в браузере поль-
зователя. После попадания го-
лоса в систему и выхода поль-
зователя из браузера этот ключ 
автоматически уничтожается. 
И проследить связь между ис-
пользованным уже ключом и 
пользователем невозможно.

 
 Миф №3
В систему 
вбрасываются голоса 
незарегистрированных 
избирателей

Перед началом голосования в 
блокчейне формируется реестр 
избирателей из заявок пользо-
вателей московского или феде-
рального портала услуг. Отдать 
свой голос могут только те, кто 
указан в реестре.

Каждое изменение записыва-
ется в этой сети, его можно про-
верить. При любых сомнениях 
у члена комиссии есть возмож-
ность связаться с любым изби-
рателем и уточнить у него запись 
в реестре.

 
 Миф №4
Блокчейн — непонятная 
технология, и процесс 
голосования нельзя 
контролировать

По сути, система блокчейн — 
это база данных. Подсчёт элек-
тронных голосов производит-
ся прямо в ней. Это обеспечит 
безопасность данных и про-
зрачность выборов.

Подключиться к блокчей-
ну и поучаствовать в контроле 
может любой избиратель. Ме-
ханизм наблюдения открыт че-

рез Интернет абсолютно для 
всех желающих. Кстати, имен-
но благодаря этому механизму 
в ходе выборов в Мосгордуму в 
2019 году не было ни взломов, 
ни вбросов «левых» голосов.

 
 Миф №5
Данные утекут 
из баз данных

Все данные граждан на mos.ru 
и gosuslugi.ru находятся под за-
щитой не только служб инфор-
мационной безопасности Пра-
вительства Москвы и Минком-
связи России, но и ФСБ России 
и МВД России. До сих пор утеч-
ки какой-либо информации из 
правительственной базы дан-
ных не случалось. А все сооб-
щения об этом оказались без-
доказательными.

Александр ЛУЗАНОВ

Система 
блокчейн 
исключает 
её взлом или 
неправильный 
подсчёт 
голосов

Электронное голосование — 
честное и не «кусается»

Проголосовать онлайн можно будет на портале 2020og.ru 
Электронное голосование по изме-

нениям в Конституции пройдёт с 25 
по 30 июня. Заявку на участие в нём 
можно подать в «Личном кабинете» 
на порталах mos.ru и gosuslugi.ru до 
14.00 21 июня. Голосование онлайн 
приобрело особую актуальность на 
фоне пандемии коронавирусной ин-
фекции. Вирус из Москвы пока не 
ушёл и вряд ли до конца июля ис-
чезнет. В этом смысле голосование 
по Интернету — хорошая альтер-
натива традиционному походу на 
избирательный участок. Тем более 
что голосовать онлайн можно откуда 
угодно с любого устройства с досту-
пом в Сеть. Единственное условие — 
нужно заранее пройти регистрацию. 

Для достигших восемнадцатилетия 
россиян, имеющих постоянную ре-
гистрацию в Москве, это не должно 
стать проблемой.

Дистанционное электронное го-
лосование будет проходить на пор-
тале 2020og.ru. Чтобы принять в нём 
участие, нужно авторизоваться с по-
мощью учётной записи на порталах 
mos.ru или gosuslugi.ru и подать за-
явку.

При создании «Личного кабинета» 
на mos.ru обязательно укажите сле-
дующую информацию:

— фамилию, имя, отчество, дату 
рождения, данные паспорта;

— СНИЛС (для доступа к голосо-
ванию СНИЛС должен быть под-

тверждён: при наведении курсором 
на номер вы увидите сообщение 
«Информация проверена»);

— номер мобильного телефона;
— адрес постоянной регистрации 

в Москве.
Эту информацию проверят на со-

ответствие с помощью государствен-
ной автоматизированной системы 
«Выборы». При использовании не-
верных данных у вас не будет досту-
па к голосованию онлайн.

Если же всё указано правильно, 
вас включат в список участников 
электронного голосования. И с 10.00 
25 июня до 19.59 30 июня вы сможете 
получить электронный бюллетень.

Василий ЧУБ

ПРЯМЫМ ТЕКСТОМ

«Это та самая уверенность
в завтрашнем дне»

Пандемия показала, что в по-
добные периоды с точки зрения 
попадания в сложную финансо-
вую ситуацию именно семьям с 
детьми надо помогать в первую 
очередь. Если это не зафиксиро-
вано на уровне главного закона го-
сударства, то в похожие кризисы 
поддержка семьи может оказать-
ся негарантированной. С поправ-
ками мы будем уверены, что се-

мья с ребёнком точно получит поддержку. Это та самая 
уверенность в завтрашнем дне, которой нам не хватает.

Педиатр, эксперт ОНФ, учредитель движения 
«Совет матерей» Татьяна Буцкая

Пять мифов о голосовании по Интернету

Подключиться к блокчейну 
через Интернет 
и поучаствовать в контроле 
может любой избиратель
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 Выбор за нами

Николай Валуев, 
депутат Госдумы, 
экс-чемпион мира по боксу:

— Я обязательно буду участвовать 
в голосовании по поправкам к Кон-
ституции. Правда, предпочту сде-
лать это традиционным способом, 
а не в электронном формате. Я ду-
маю, что такой формат также будет 
востребован.

Что же касается содержания са-
мого голосования, я считаю его 
очень важным событием, потому 
что оно касается жизни каждого 
гражданина России.

Поправки усиливают, подни-
мают на самый высокий — кон-
ституционный — уровень мно-
гие нормы, которые до сих пор 

содержались только в федераль-
ных законах. Это касается и со-
циальных прав граждан, напри-
мер нормы об обязательной ин-
дексации пенсий, и многих дру-
гих областей.

В дополнительном законодатель-
ном регулировании нуждается, на-
пример, сфера семьи и социальных 
гарантий, а также сфера экологии. 

Эта часть поправок к Конституции, 
с моей точки зрения, наиболее важ-
на. Да и опросы общественного 
мнения это подтверждают.

Необходимо также закрепить 
главенство Основного закона, 
внутренних нормативных актов 
над международными. Ведь Кон-
ституция, по сути, — акт о незави-
симости государства.

«Наиболее важны поправки 
о семье, социальных 
гарантиях и экологии»

Актриса 
Ольга Павловец:

— Поправок в Конститу-
цию очень много, они раз-
ноплановые, и вникнуть в их 
суть, наверное, не всем про-
сто. Знаю, что часть попра-
вок внёс наш президент, по-
правки обсуждались и вно-
сились очень авторитет-
ными людьми, в том числе 
известными актёрами, деяте-
лями культуры и науки.

Меня как маму, воспитыва-
ющую двух сыновей, не оста-
вила равнодушной поправка 
о том, что дети являются важ-
нейшим приоритетом госу-
дарственной политики Рос-
сии. Важно, что государство 
создаёт условия для духов-
ного, нравственного, интел-
лектуального и физического 
развития детей. Очень наде-
юсь, что на уровне государ-
ства будут строже следить за 
цензурой в Интернете. Важ-
ны поправки и об обеспече-
нии доступной и качествен-
ной медицинской помощи, 
о создании условий для веде-

ния здорового образа жизни, 
защиты семьи.

Как коренная жительни-
ца города-героя Ленингра-
да двумя руками голосую за 
поправку о том, что в нашей 
стране чтят память защит-
ников Отечества, обеспечи-
вают защиту исторической 
правды. Конечно, история 
не самая точная наука, но 
пересматривать итоги Ве-
ликой Отечественной вой-
ны без полномочных дока-
зательств и голословно объ-
являть субъективные версии 
недопустимо. 

Очень надеюсь, что 1 июля 
нам дадут возможность про-
голосовать онлайн. 

«Надеюсь, будут строже 
следить за цензурой 
в Интернете»

«Должностным лицам 
надо запретить иметь 
иностранное гражданство 
и зарубежные счета»
Народный артист РФ 
Александр Пятков: 

— Проголосую за по-
правки в Конституцию. 
Эти поправки — очень 
важный шаг. Ведь даль-
нейшее управление стра-
ной нуждается в значи-
тельной коррекции из-за 
изменившихся мировых 
тенденций. Увы, но опас-
ность разрушения нашей 
страны существует. 

Меня впечатлила по-
правка о запрете долж-
ностным лицам иметь 
иностранное граждан-
ство и зарубежные сче-
та. Это прекрасное из-
менение, которое очень 
чётко показывает вектор 
развития страны. Не се-

крет, к чему привела ли-
беральная вседозволен-
ность. Посредством этой 
поправки чётко ставит-
ся вопрос: «Вы работаете 
на Россию или на кого?» 
Это своего рода призыв к 
возвращению капиталов 
в страну. 

Народный артист РФ 
Александр Пашутин:

— Я обеими руками го-
лосую за поправки в Кон-
ституцию. Мне очень нра-
вится всё, что предлагает-
ся изменить и добавить, 
там много всего дельного. 
Конечно, нравится предло-
жение об индексации пен-
сий и о защите детей. Если 
такие поправки пройдут, 
дети и пенсионеры будут 
лучше защищены. Пре-
красная поправка — о не-
рушимости территории 
России. В своё время раз-
ные члены правительства 
напринимали решения, 
которые весьма негативно 
отра зились на целостности 
нашей страны. И ещё я рад, 

что в новую Конституцию 
вставили пункт о береж-
ном отношении к приро-
де и животным. Смотри-
те, что сейчас случилось на 
Севере, какой колоссаль-
ный урон нанесён природе! 
А ведь этих людей преду-
преждали о том, что нуж-
но быть осторожнее.

Телеведущий 
и спортивный 
комментатор 
Дмитрий Губерниев:

— Конечно, предсто-
ящий плебисцит имеет 
огромное значение для всех 
нас, для будущего нашей 
страны и, наверное, само-
го главного — будущего 
наших детей. Какой будет 
наша страна, куда нам дви-
гаться и что делать дальше, 
на что обращать самое при-
стальное внимание? 

Я как человек, влю-
блённый в подмосковную 
природу, приветствую 
поправки, которые каса-
ются окружающей сре-

ды, потому что здесь мно-
го проблем — не только в 
Подмосковье и в Москве, 
но и во всей стране.

«Приветствую поправки, 
которые касаются 
окружающей среды»

«Дети и пенсионеры 
будут лучше защищены» 

Известные люди рассказали, почему они примут участие 
в голосовании по поправкам в Конституцию

Поправки важны 
для каждого 
гражданина 
России
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В 
столице запу-
щена город-
ская програм-
ма, которая 
должна вос-

становить способность и 
желание горожан поку-
пать те или иные товары. 
Об этом сообщил руко-
водитель столичного Де-
партамента торговли и ус-
луг Алексей Немерюк.

Лотерея пройдёт 
на портале 
«Активный 
гражданин»

Программа субсидиро-
вания потребительского 
спроса получила назва-
ние «Миллион призов». 
Как отметил Немерюк, 
после снятия ограниче-
ний город начинает по-
степенно оживать. Од-

нако приостановка рабо-
ты многих предприятий 
неизбежно привела к вре-
менному снижению дело-
вой активности. Чтобы 
бизнес быстрее вернулся 
к прежнему уровню про-
даж, а москвичи стали ак-
тивнее покупать товары, 
20 столичных предпри-
нимателей обратились в 
городскую Торгово-про-
мышленную палату и 
предложили свой вариант 
стимулирования спроса.  

Московские компа-
нии выпустят 2 млн по-
дарочных сертификатов 
на свои товары номина-
лом от 1 до 4 тыс. рублей, 
общей стоимостью око-
ло 10 млрд рублей. Затем 
на портале «Активный 
гражданин» эти серти-
фикаты разыграют в ло-
терею. Шанс победить в 

ней получат все москви-
чи, которые примут уча-
стие в голосовании по по-
правкам в Конституцию 
РФ 1 июля 2020 года. Пра-
вила розыгрыша призов 
опубликованы на стра-

нице акции ag-vmeste.ru. 
Сайт проекта заработал 
12 июня. Сертификаты, 
которые выиграют мо-
сквичи, можно будет ис-
пользовать до 31 декабря 
этого года включительно.

Использовали 
заграничный 
опыт

Сертификаты будут дей-
ствовать исключительно 
в московских предпри-
ятиях потребительской 
сферы услуг, ресторанах 
и предприятиях торгов-
ли. По словам Немерюка, 
подобные акции проходи-
ли во многих зарубежных 
странах, чтобы торговые 
предприятия, кафе и ате-
лье могли быстрее восста-
новиться после спада, свя-
занного с пандемией.

Он отметил, что с ини-
циативой подобной про-
граммы выступила Мо-
сковская торгово-про-
мышленная палата, акцию 
уже поддержал мэр столи-
цы Сергей Собянин. 

Ждут 
всех желающих

Как сообщил прези-
дент столичной Торго-
во-промышленной па-
латы Владимир Плато-
нов, принять участие в 
программе изъявили уже 
23 компании.

— Это и крупные сети, 
и небольшие торговые 
предприятия, — подчер-
кнул он.

Платонов отметил, что 
поддержка покупатель-
ской активности горожан 
принесёт много пользы: 
программа скидок позво-
лит купить больше това-
ров, в которых нуждают-
ся жители. В свою оче-
редь, бизнес получит до-
полнительное развитие, а 
в бюджет города поступит 
больше налогов. 

Глава палаты также со-
общил, что принять уча-
стие в программе смогут и 
другие столичные магази-
ны и компании. Для это-
го достаточно просто обра-
титься в городскую Торго-
во-промышленную палату. 
При этом бизнесмены, уча-
ствующие в акции, получат 
техническую возможность 
контролировать исполь-
зование выпущенных ими 
сертификатов. 

Андрей ТОМЦЕВ

«Миллион призов» 
для москвичей
Бизнес и власти 
разыграют подарочные 
сертификаты, 
чтобы горожане смогли 
купить больше товаров 

 Столичные предприятия 
выпустят 2 млн призов в виде 
сертификатов. Их номинал бу-
дет колебаться от 1 до 4 тысяч 
призовых баллов. Один балл 
приравнен к одному рублю. 
Баллы можно будет обменять 
на различные поощрения, сре-
ди которых сертификаты, бону-
сы и скидки в крупных торго-
вых сетях, ресторанах и кафе. 
Также баллы пригодятся для 
покупки билетов в театр, на 
выставку или в зоопарк. Ими 
можно будет пополнить баланс 
транспортных карт, в частно-
сти карты «Тройка». 

 О своей готовности при-
нять участие в акции «Мил-
лион призов» уже заявили 
магазины «Магнит», «Пере-
крёсток», «Пятёрочка», «Ка-
русель», «Магнолия», «Азбука 

вкуса», «Мираторг» и «Снеж-
ная королева». Также готовы 
разыгрывать свои сертифи-
каты сеть ресторанов «Граб-
ли», холдинг RestArt, владе-
лец BurgerHeroes, фудмаркета 
«Депо», ObedBufet, PloveBerry, 
сеть цветочных магазинов 
«Ирис» и другие торговые 
центры и предприятия обще-
ственного питания. Обменять 
сертификаты на товары и ус-
луги можно будет в 3 тысячах 
магазинов и предприятий сфе-
ры услуг Москвы. 

 Для того чтобы макси-
мальному количеству горожан 
было удобно принять участие 
в программе, распростране-
ние кодов участников пройдёт 
в дни общероссийского голосо-
вания по поправкам в Консти-
туцию — с 25 июня по 1 июля.

В розыгрыше смогут при-
нять участие и те москвичи, 
которые придут на избира-
тельные участки, и те, кто при-
мет участие в голосовании на 
дому, в том числе в электрон-
ной форме. Тем горожанам, 
которые будут голосовать на 
участках или на дому, выдадут 
код с уникальным номером. 

 Тем, кто примет участие в 
онлайн-голосовании на порта-
ле mos.ru, код автоматически 
придёт в «Личный кабинет» и 
на электронную почту. Далее 
этот номер необходимо отпра-
вить с помощью СМС на корот-
кий номер 7377. Если москвич 
не хочет участвовать в акции, 
на короткий номер надо отпра-
вить слово «отказ». 

Далее компьютер методом 
случайного отбора определит 

победителей, которые полу-
чат СМС с результатами ро-
зыгрыша и с уникальным ко-
дом. Его необходимо ввести в 
специальное поле на страни-
це мероприятия ag-vmeste.ru.

После этого победителям 
станут доступны призовые 
баллы, которые на том же сай-
те можно обменять на поощре-
ния, среди которых сертифи-
каты в магазины и на пред-
приятия сферы услуг города. 
Определение победителей бу-
дут проводить ежедневно с 25 
июня по 2 июля. Использовать 
бонусы можно до 31 декабря 
2020 года включительно.

Более подробно об услови-
ях программы «Миллион при-
зов» можно узнать на стра-
нице мероприятия https://ag-
vmeste.ru.

Евгений БАКИН

Баллы в обмен на скидки
Как принять участие в лотерее, 
рассказали в пресс-службе «Активного гражданина»

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

В магазинах можно будет обменять 
сертификат на товар

Сертификаты можно 
будет обменять на товары 
до 31 декабря

Аг
ен

тс
тв

о 
«М

ос
кв

а»



8 №23 (491) июнь 2020   СЕВЕР СТОЛИЦЫПОДРОБНОСТИ

В 
Москве пандемия 
к о р о н а в и р у с а 
идёт на спад. За-
болевших стано-

вится всё меньше, а выле-
чившихся прибавляется.

— В больницах были 
спасены 65 тысяч тяжёлых 
больных на разных стади-
ях, — говорит мэр Москвы 
Сергей Собянин. — Мно-
гие из них были в реани-
мации. Это огромный, ко-
лоссальный труд. Медра-
ботники не покладая рук 
круглые сутки, не щадя 
своё здоровье и порой 
жизнь, боролись за спа-
сение горожан. 

Всегда оставались 
свободные койки

И несмотря на это, 
СМИ более охотно пу-
бликуют материалы о 
смертности: эта тема 
всегда приковывает вни-
мание читателей и повы-
шает рейтинги издания. 
Писать про спасённые 
жизни не так интересно.

Между тем во время 
пандемии медицинскую 
помощь продолжали ока-
зывать в полном объёме. 
Не было отказано ни од-
ному человеку, нуждаю-
щемуся в госпитализации. 

Тем не менее в столич-
ных больницах всегда оста-
вались свободные койки 
для новых пациентов. Го-
род был готов к худшему 
сценарию, который, к сча-
стью, не реализовался.  

— За всё время панде-
мии, даже в самое тяжёлое, 
пиковое время, были сво-
бодные койки, в том числе 
реанимационные, — рас-
сказывает Валерий Вечор-
ко, главный врач город-
ской клинической боль-
ницы №15 им. Филато-
ва. — По мере увеличения 

потока пациентов развора-
чивались дополнительные 
коечные мощности. 

Врач отметил, что в 
больнице также прини-
мали пациентов не толь-
ко с коронавирусной ин-

фекцией, но и тех, кто ну-
ждается в экстренной хи-
рургической помощи.

Сомнительные 
случаи записали 
на счёт COVID-19

На днях столичный Де-
партамент здравоохране-
ния обнародовал пред-
варительные данные о 
смертности москвичей за 
май. В этом месяце в го-
роде было зарегистриро-
вано 15 713 смертей. Это 
на 5715 случаев больше, 
чем в мае 2019 года. 

С учётом того что пик 
заболеваемости корона-
вирусом в Москве при-
шёлся на конец апреля, 
результаты вполне пред-

сказуемые. По словам 
главного патологоанато-
ма Москвы Олега Зай-
ратьянца, между пиками 
заболеваемости и смерт-
ности как раз и проходит 
около двух-трёх недель.

В 5260 случаях в каче-
стве основной или сопут-
ствующей причины смер-
ти отмечен COVID-19. 
Скрывать данные о том, 
что из-за коронавирус-
ной инфекции превыше-
ние смертности за май по 
сравнению с прошлым 
годом составило 92%, ни-
кто не намерен.

А вот информация для 
тех, кто считает, что Мо-
сква занижает смертность 
от коронавируса: за май 
ни одного случая смерти 
не было отнесено к обыч-
ной пневмонии. Все пнев-
монии и другие сомни-
тельные случаи записали 
на счёт коронавируса. 

— В 100% случаев смер-
тей с подозрением на ко-

ронавирусную инфекцию 
в Москве проводились 
патологоанатомические 
исследования, — говорит 
Олег Зайратьянц. — Ос-
новной причиной смерти 
COVID-19 был признан в 
2757 случаях. Сюда вошли 
не только те, кто имел по-
ложительный тест на ви-
рус, но и 433 человека, у 
которых тест был отрица-
тельный, но на основании 
вскрытия было принято 
заключение, что имен-
но COVID-19 стал при-
чиной смерти. Помимо 
этих случаев, ещё у 2503 
человек COVID-19 спо-
собствовал обострению 
других тяжёлых заболе-
ваний, которые и стали 
причиной смерти.

Ниже, чем 
в других столицах

Таким образом, леталь-
ность от коронавируса 
в Москве за весь пери-
од эпидемии составляет 
2%, если учитывать толь-
ко случаи, где он явился 
основной причиной, или 
3,8%, если учесть все слу-
чаи, где COVID-19 высту-
пал в качестве основного 
или сопутствующего за-
болевания.

И даже если взять пре-
вышение смертности в 
Москве за весь период 
пандемии и записать её 
на счёт COVID-19, то ле-
тальность составит 4,2%. 
Это бесспорно ниже, чем 
даже по данным офици-
альных сайтов городов: 
Нью-Йорк — 10,7%, Лон-
дон — 22,7%, Стокгольм 
— 15,2%, Мадрид — 21,5%.

— Всё говорит о том, что 
мы прошли пик смертно-
сти, — подчеркнул глав-
ный патологоанатом.

Светлана МЕЩЕРЯКОВА

На сайте Департамента здравоохранения 
опубликованы цифры и аналитическая информация

Пик заболеваемости 
коронавирусом в Москве 
пришёлся на конец апреля

Профсоюз работников 
здравоохранения г. Мо-
сквы поддерживает сто-
личных медиков с самого 
начала пандемии. Недав-
но в рамках акции «Мы 
вместе» территориальная 
организация профсоюза в 
САО доставила в семь боль-
ниц и поликлиник окру-
га средства личной гиги-
ены для медиков: кремы 
для рук, для лица, гели и 
шампуни. Помощь полу-
чили консультативно-ди-
агностический центр №6, 
детская городская поли-
клиника №86, стомато-
логическая поликлини-
ка №12, детская стомато-
логическая поликлиника 
№29, городская поликли-
ника №45, городская поли-
клиника №62 и городская 
поликлиника №6. Всего в 

городские медучреждения 
было доставлено 50 тонн 
гуманитарного груза.

— Я благодарен добро-
вольцам, которые помо-
гают нам в проведении 
гуманитарных акций, 
— отметил председатель 
Профсоюза работников 
здравоохранения г. Мо-
сквы Сергей Ремизов. — 
Мы высоко ценим и ува-
жаем труд медицинских 
работников и в дальней-
шем будем помогать на-
шим коллегам. Сейчас, в 
трудное время борьбы с 
коронавирусом, считаем 
своим долгом оказывать 
всевозможную помощь 
и поддержку медикам. 
Средства личной гигие-
ны помогут им поддер-
жать своё здоровье.

Елизавета СЕРЕБРЯНСКАЯ

Профсоюз помог медикам 
Северного округа

Депутат Мосгордумы Ан-
дрей Медведев считает, что 
снятие большинства ограни-
чений в Москве благоприят-
но для москвичей с психоло-
гической точки зрения.

— По рекомендациям и по 
выводам врачей мы не толь-
ко вышли на плато, но и в зна-
чительной степени преодоле-
ли самый сложный момент во 
всей этой ситуации. Поэтому 
снятие ограничений — это, 
безусловно, очень хорошо. Хо-
рошо даже не потому, что биз-
нес начнёт работать, хотя и это 
тоже очень важно. Но это хо-
рошо с психологической точ-
ки зрения: ощущение, что ты 
можешь спокойной пойти на 
улицу, да, пусть в маске, пусть 
пока не всё совершенно, но это 
уже абсолютно другая ситуа-
ция. Это возвращение людей 
к нормальной жизни, — сказал 
Андрей Медведев.

Он также подчеркнул, что 
ограничительные меры бла-
гоприятно сказались на ре-
зультатах борьбы с COVID-19.

— Судя по тем результа-
там, которые мы видим, огра-

ничительные меры были эф-
фективны. Это, безусловно, 
не избавило нас от вируса как 
такового. Это не избавило нас 
от трагических ситуаций, когда 
люди умирали. Я, конечно, не 
понимаю тех, кто говорит, что 
не существует никакого виру-
са. Даже в моём ближайшем 
окружении есть случаи, когда 
люди умирали именно потому, 
что коронавирус их убил… Не 
прими здесь меры, я думаю, 
мы имели бы другие резуль-
таты, — заключил депутат.

Виктор ФЁДОРОВ

Депутат МГД 
Андрей Медведев: 
«Ограничительные меры 
были эффективны»

В Москве за время пандемии 
социальные работники оказали 
около 4 млн услуг. Более 470 
тысяч из них выполнено по за-
явкам, поступившим на горя-
чую линию Комплекса соци-
ального развития по вопросам 
COVID-19.

— Соцработники оказывали 
помощь самым нуждающимся, 
тем, кому пережить самоизо-

ляцию труднее всего, — рас-
сказала Анастасия Ракова, 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам социального разви-
тия, на встрече с сотрудника-
ми социальной сферы. 

Она поздравила соцработ-
ников с их профессиональ-
ным праздником, который 
отмечается 8 июня.

Анастасия Ракова расска-

зала о том, что многим учреж-
дениям соцзащиты в период 
пандемии пришлось перейти 
на вахтовый метод работы и 
перепрофилироваться, чтобы 
не переставать оказывать и 
ту помощь, которая и раньше 
была нужна их подопечным.

Регулярно услугами соцза-
щиты пользуются 128 тысяч 
москвичей, а с введением ре-

жима самоизоляции социаль-
ные службы стали также помо-
гать москвичам старше 65 лет 
и тем, кто страдает хрониче-
скими заболеваниями. Таким 
образом, появилось более 1,85 
млн новых потенциальных по-
лучателей социальных услуг, 
которые до пандемии не обра-
щались в соцслужбы.

Светлана МЕЩЕРЯКОВА

Все пневмонии и другие сомнительные случаи 
в мае записали на счёт коронавируса

Около 4 миллионов услуг оказали столичные соцработники за время пандемии

За период пандемии 
московские врачи спасли 
65 тысяч тяжёлых больных

В больницы и поликлиники округа передали средства 
личной гигиены для медработников
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Н
а службу в ар-
мию в рам-
ках весеннего 
призыва уже 

уехали более 100 юношей 
из Северного округа. На 
городском сборном пун-
кте на Угрешской улице 
молодым людям первым 
делом меряют темпера-
туру, затем направляют 
на тестирование.

Результат 
через 15 минут

Результат тестирова-
ния готов уже через чет-
верть часа.

— Мы используем экс-
пресс-тесты, специаль-
но закупленные Мини-
стерством обороны РФ. 
С момента начала отпра-
вок в части провели уже 
более тысячи анализов. 
Тестов у нас хватит на 
всех ребят до конца при-
зыва, — говорит началь-
ник Центра военно-вра-
чебной экспертизы Дми-
трий Пономарёв.

Если у парня обнару-
жат признаки инфек-
ции, его сразу изолиру-
ют и вызовут врачей.

Сначала армия, 
потом — учёба

Артём Селенко с Дуб-
нинской улицы учится в 

Академии МЧС. Чтобы 
отслужить, взял акаде-
мический отпуск.

— Решил, что схожу в 
армию, потом доучусь, 
буду работать. Попро-
шусь в ракетные вой-
ска, — говорит молодой 
человек.

Вячеслав Сорокин с 
улицы 800-летия Мо-
сквы пошёл в армию по-
сле колледжа. Решение, 

что будет служить, при-
нял сам, родители его 
поддержали.

— Моя девушка Таня 
очень переживает. Обе-
щала, что дождётся меня 
со службы. Буду по ней 
скучать, — рассказыва-
ет Вячеслав.

Результаты теста на 
коронавирус у Артёма 
и у Вячеслава отрица-
тельные. Ребята прохо-

дят в так называемую 
чистую зону сборного 
пункта. Им выдают но-
вые одноразовые маски. 
Личные дела призывни-
ков обрабатывают с по-
мощью обеззараживаю-
щих ламп.

Перед отправкой мо-
лодых людей ещё раз ос-
матривают врачи. При-
зывникам выдают об-
мундирование для тё-
плой погоды, а также 
сумку с одеждой для хо-
лодов. Каждому поло-
жен армейский несес-
сер с шампунем, зубной 
щёткой и даже иголкой 
и нитками для почин-

ки одежды. В этом году 
в несессер добавили од-
норазовые маски с пер-
чатками, которые ребя-
та будут использовать в 
пути до воинской части.

Выпускников 
в армию 
пока не берут

Из столицы на службу 
направят более 6 тысяч 
молодых людей. По сло-
вам военного комиссара 
г. Москвы Виктора Ще-
пилова, в армию не бу-
дут призывать выпуск-
ников школ.

— Выпускникам дадут 
возможность сдать экза-
мены и поступить в кол-
леджи или в вузы, — по-
яснил он.

Военный комиссар 
г. Москвы отметил, что 
чаще всего призывники 
просятся в воздушно-де-
сантные войска, в спецназ, 
в морскую пехоту.

— Юноши из Москвы 
служат в частях Запад-
ного военного окру-
га. Часть молодых лю-
дей направят на Черно-
морский и Балтийский 
флот. Более 50 призыв-
ников пойдут служить в 
научные роты, более 80 
— в спортивные роты, — 
отметил военком.

Роман НЕКРАСОВ

В этом году флешмоб в честь 
победы в Великой Отечествен-
ной войне «Лучшая сотня» прохо-
дит онлайн. В День памяти и скор-
би впервые за историю акции её 
проведут не только школьники, но 
и учителя столицы. Флешмоб яв-
ляется частью московского обра-
зовательного проекта «Мой район 
в годы войны».

— Я хочу от всего сердца по-
благодарить тех ребят, родителей, 
учителей, которые ведут исследо-
вательскую работу в проекте «Мой 
район в годы войны». Важно пони-
мать, что каждая дата, связанная 
с Великой Отечественной войной, 
играет особую роль и, безуслов-
но, принять участие во флешмобе 
«Лучшая сотня» тоже очень значи-
мо. Я убеждена, что для москвичей 
важен каждый шаг и каждый жест, 
который позволяет сохранить в па-
мяти те годы, — отметила кура-
тор проекта «Мой район в годы 
войны» депутат Государственной 
думы Ирина Белых.

В школе №1474, расположен-
ной в районе Ховрино, участники 
«Лучшей сотни» виртуально за-
жгут свечи у монумента советским 
воинам — защитникам Москвы в 
парке «Грачёвка». 22 июня ровно 
в 12.00 фотографию мемориала 
разместят на страницах учебного 
заведения в социальных сетях. В 
комментариях к посту все участ-
ники акции прикрепят изображе-
ния горящих свечей.

— В парке находится братская 
могила, где захоронены солдаты 
и офицеры, павшие при защите 
столицы в 1941 году, — рассказа-
ла директор школы №1474 Ирина 
Курчаткина. — 22 июня — день на-
чала Великой Отечественной вой-
ны, символично, что флешмоб по-
свящён подвигу, совершённому в 
первые её месяцы. Чтобы сохра-
нить связь поколений, ни в коем 
случае нельзя утратить память об 
этих событиях.

Татьяна ЗЕЛЕНОВА

ДАТА

Учителя округа 
проведут 
онлайн-флешмоб 
в День памяти 
и скорби

Девушка обещала, 
что дождётся

В этом году в армейский 
несессер добавили маски 
и перчатки

С окончанием режима 
самоизоляции ветераны 
Великой Отечественной 
войны снова могут при-
нимать гостей. На днях 
главы управ трёх райо-
нов округа и представи-
тели УВД по САО наве-
стили ветеранов, рабо-
тавших после войны в 
системе МВД.

Один из ветеранов — 
житель района Аэропорт 
Дмитрий Божко. Когда 
началась война, ему ис-
полнилось 12 лет.

— Я тогда очень бы-
стро повзрослел, — рас-
сказывает Дмитрий 
Дмитриевич. — Муж-
чины ушли на фронт, и 
все их обязанности лег-
ли на нас, мальчишек. 
Несмотря на юный воз-
раст, я начал трудиться 

— сначала молотобой-
цем в кузнице, а потом 
трактористом.

Дмитрий Дмитриевич 
более 20 лет был участ-
ковым в этом же районе, 
который в советское вре-
мя назывался Фрунзен-
ским. Выйдя на пенсию, 
17 лет работал в охране.

Ещё один житель райо-
на Аэропорт — Александр 
Брановицкий, участник 
боевых действий на За-
падной Украине. Через 
два месяца после призы-
ва в армию Александра 
Михайловича направи-
ли в Ивано-Франков-
скую область, где бой-
цам предстояло уничто-
жить бандформирования 
бандеровцев.

Только после армии 
Александру Брановиц-

кому удалось окон-
чить 10 классов, а за-
тем он поступил на юр-
фак МГУ. Всю жизнь он 
проработал в органах 
госбезопасности.

— На таких людях, 
как вы, всё и держится, 
— сказал ветеранам гла-
ва управы района Аэро-
порт Иван Лысаков.

Житель района Бе-
говой Василий Дуле-
бов всю войну трудил-
ся, чтобы помочь про-
кормить свою большую 
семью: у мамы их было 
пятеро. После много лет 
служил в органах внут-
ренних дел, был началь-
ником отделения ГАИ 
и дорожного надзора 
Фрунзенского РУВД.

— Вы в прекрасной 
физической форме! Же-

лаю вам здоровья и на-
деюсь на встречу в бо-
лее торжественной об-
становке, — сказал глава 
управы района Беговой 
Александр Мизгарь.

В Савёловском районе 
навестили Алексея Ил-
ларионова. В годы войны 
его, четырёхлетнего, вы-
везли в польский конц-

лагерь. В 1943-м он был 
освобождён советски-
ми войсками, и маль-
чик вернулся на родину. 
Алексей Илларионов ра-
ботал в ГАИ 32 года и вы-
шел в отставку в звании 
майора милиции.

Елизавета БОРЗЕНКО, 
Светлана МЕЩЕРЯКОВА, 

Оксана МАСТЮГИНА

Призывники 
из Северного округа 
начали уезжать 
в части

На сборном пункте призывники 
получают обмундирование

В Савёловском районе навестили Алексея Илларионова

Когда пандемия отступит, 
акцию вновь будут проводить 
у монумента
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Ветераны после самоизоляции 
снова принимают гостей
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Просим обрезать 
лишние ветви у 
клёна, который 

находится слева от подъ-
езда при входе в наш дом.

Зинаида Ивановна, 
Дмитровское ш., 105, корп. 6

— Сотрудники район-
ного «Жилищника» кро-

нировали клён у дома чи-
тательницы, — сообщи-
ли в управе Бескудников-
ского района.

Маргарита ИВАНОВА

Управа Бескудниковского 
района: Бескудниковский 
бул., 16а, тел. (499) 489-0147. 
Эл. почта: 
beskudnikovo@mos.ru

У дома на Дмитровском шоссе 
кронировали клён

На Бутырской ул., 
15, на газонах 
разместили ре-

кламные щиты. Законно 
ли это?

Галина Васильевна, 
Бутырская ул., 15

В Департаменте средств 
массовой информации и 
рекламы г. Москвы со-

общили, что по обраще-
нию читательницы была 
проведена выездная про-
верка.

— Было установлено, 
что рекламные конструк-
ции — афишные стенды 
— эксплуатируются на 
основании оформлен-
ной в установленном по-
рядке разрешительной 

документации в соот-
ветствии со схемой разме-
щения, согласованной со 
всеми уполномоченными 
организациями, — уточ-
нили в департаменте.

Маргарита ИВАНОВА

Диспетчерская ГБУ «Городская 
реклама и информация»: 
(495) 952-3558

Рекламные щиты на Бутырской 
установлены на законных основаниях

Разросшаяся крона 
заслоняла свет

Перед подъездами, 
вдоль дома на тро-
туаре есть ямы, кол-

добины. Когда отремонтиру-
ют тротуар? Со стороны дво-
ра, около 2-го подъезда, на-
против окон располагается 
высокая сухая акация. Нужно 
её спилить.

Людмила Сергеевна, 
Флотская ул., 13, корп. 2

— Ямочный ремонт ас-
фальта во дворе житель-
ницы будет выполнен в 
летний период, — сооб-
щили в управе района 
Ховрино.

В течение июня будет 
сформирован и подан па-
кет документов в Депар-
тамент природопользова-
ния и охраны окружаю-

щей среды г. Москвы на 
спил акации. После по-
лучения порубочного би-
лета дерево удалят.

Маргарита 
ИВАНОВА

Управа района Ховрино: 
Флотская ул., 1, 
тел. (495) 456-0360. 
Эл. почта: 
sao-hovrino@mos.ru

Асфальт на Флотской улице 
отремонтируют этим летом

Установка 
афишных 
стендов 
согласована 
во всех 
инстанциях

Когда установят 
шумозащитные 
экраны на Керами-

ческом пр., 45, корп. 1, 2?
Вера Валентиновна, 

Керамический пр., 45, корп. 1

— ОАО «РЖД» сейчас 
формирует график про-
изводства работ по уста-
новке шумозащитных 
экранов на проблем-
ных участках МЦД-1. На 

Савёловском направле-
нии МЦД-1 работы за-
планированы до 2024 
года, — сообщили в упра-
ве района Восточное Де-
гунино.

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Восточное 
Дегунино: ул. 800-летия 
Москвы, 32, 
тел. (499) 900-1454. 
Эл. почта: 
sao-ur-vdegunino@mos.ru

Шумозащитные экраны 
на Керамическом планируют 
установить до 2024 года

Задавайте 
вопросы, 
предлагайте темы 
для публикаций

(495) 681-3645
info@saonews.ru 
redaktor-2017@
yandex.ru
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Не принесли 
очередной номер газеты?  

Звоните! 
Телефон отдела доставки: 

(495) 681-3970

На Лобненской 
ул., 13а, стр. 1, ва-
ляются кучей 

мешки со строительным 
мусором, нужно навести 
порядок.

Татьяна, 
Ангарская ул., 45, корп. 2

— По данному адресу 
ведётся реконструкция 
кабельного коллектора от 
ТЭЦ-21. Мешки со строи-
тельным мусором строи-
тели убрали. Территория 
сейчас находится в удов-
летворительном состоя-

нии, — сообщили в упра-
ве Дмитровского района.

Управа обратилась к ру-
ководству строительной 
организации с просьбой 
впредь своевременно выво-
зить строительный мусор.

Планируемые сроки за-
вершения работ на этом 
участке — апрель 2021 
года.

Маргарита ИВАНОВА

Управа Дмитровского района: 
Клязьминская ул., 11, корп. 3, 
тел. (499) 906-6094. 
Эл. почта: sao-dmitr@mos.ru

На Лобненской убрали 
мешки с мусором

Жители засомневались, 
легальны ли стенды
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На городском 
портале 
открылась 
онлайн-
приёмная 
для подростков

По инициативе детско-
го омбудсмена Москвы и 
при поддержке Семейно-
го центра САО на сайте 
«Мой семейный центр» 
(мойсемейныйцентр.
москва) открыта он-
лайн-приёмная «Teen-ру-
пор». Здесь подросток 
может задать вопрос 
руководителям города и 
почитать ответы на дру-
гие вопросы.

— Главное, чтобы воп-
рос был действитель-
но волнующим, и ответ 
из первых рук не заста-
вит себя ждать, — гово-
рит директор Семейного 
центра САО Ирина Поно-
марёва.

Онлайн-приёмная за-
работала в День защиты 
детей для воспитанников 
семейных центров Мо-
сквы и сразу собрала бо-
лее 500 обращений от тех, 
кто старше 14 лет.

Ребят волнуют самые 
разные проблемы. Поче-
му уголовная ответствен-
ность наступает в 14 лет, 
а голосовать можно лишь 
с 18? Могу ли я жить са-
мостоятельно при согла-
сии родителей? У всех ли 
детей одинаковые права 
с рождения? Имею ли я 
право самостоятельно 
обратиться в суд за за-
щитой?

Первая часть ответов 
от детского омбудсмена 
Москвы Ольги Ярослав-
ской уже подготовлена. 
На очереди консульта-
ционный блок от руково-
дителей и специалистов 
Департамента труда и со-
циальной защиты насе-
ления г. Москвы, центра 
«Моя карьера».

— Чтобы и ваш вопрос 
попал в онлайн-приёмную 
для подростков, надо от-
править его в семейный 
центр по месту житель-
ства, — рассказывает 
Ирина Пономарёва.

Авторы лучших вопро-
сов и их семейные цен-
тры будут отмечены ор-
ганизаторами «Teen-ру-
пора».

Мила 
РЯБИНИНА

Вопрос можно отправить 
на эл. почту Семейного 
центра САО cspsid-
dmitrovskiy@social.mos.ru

НА ЗАМЕТКУ

Р
ежим самоизо-
ляции закон-
чился, и нужно 
возвращаться 
к привычной 

жизни. Для детей, кото-
рые вместе с родителями 
просидели пару месяцев 
в четырёх стенах, это мо-
жет оказаться большим 
стрессом. Что делать, 
если ребёнок отказыва-
ется гулять, постоянно 
капризничает или кате-
горически не хочет отли-
пать от гаджетов, расска-
зала семейный психолог 
из Хорошёвского района 
Вероника Казанцева.

Помог 
пиратский квест

— Ко мне обратилась 
мама четырёх летнего 
мальчика. До пандемии 
он не ходил в сад, на пло-
щадке часто предпочитал 
играть один — словом, 
настоящий интроверт, 
— рассказывает Верони-
ка Казанцева. — Когда 
начался режим самоизо-
ляции, мама нарадовать-
ся не могла: она работала 
дома, он в это время спо-
койно играл сам. Но те-
перь, когда можно гулять, 
мальчика стало просто 
невозможно вывести на 
улицу. В подобных си-
туациях надо понимать, 

что только родитель мо-
жет помочь своему ребён-
ку снова привыкнуть к 
прогулкам. Сам он в силу 
возраста не способен про-
анализировать свои эмо-
ции.

Вместе с мамой пси-
холог придумала пират-
ский квест, в котором 
нужно искать ключи в 
разных местах на улице. 
Это помогло начать спо-
койно выходить на про-
гулки. Потом мама ста-
ла придумывать другие 
цели: сходить в магазин 
за продуктами (список 
покупок она составляет 
вместе с сыном), покор-
мить уток на пруду, от-
нести самокат в ремонт, 
посмотреть, как обнов-
ляются иголки на ёлках.

При этом специалист 
советует не торопиться с 
походом в места, где мно-
го народа.

— Начать лучше с не-
долгих встреч с самы-
ми близкими друзьями 
и прогулок по паркам не 
в самых людных местах, 
чтобы ребёнка не напуга-
ла толпа, — говорит она.

Пришлось купить 
приставку

Во время самоизоля-
ции многим родителям 
пришлось больше, чем 
обычно, разрешать детям 
пользоваться смартфона-

ми, планшетами и други-
ми гаджетами.

— Одна моя клиентка 
во время самоизоляции 
купила ребёнку игровую 
приставку, — рассказы-
вает психолог. — Сын по-
стоянно отвлекал её от ра-
боты, а полезных занятий 
всё равно было недоста-
точно, чтобы увлечь чадо 
на весь рабочий день.

Гаджеты в этом случае 
— временная и вынуж-
денная мера для выжива-
ния семьи. К сожалению, 
многие дети быстро при-
выкают к экранным раз-
влечениям.

Вместо экрана — 
самокат

Если многочисленные 
попытки оторвать ре-
бёнка от смартфона или 
планшета вызывают ис-
терику, психолог сове-

тует сказать, что гаджет 
сломался.

— Когда слёзы будут 
излиты, предложите ка-
кую-нибудь совмест-
ную игру или занятие на 
улице, — говорит она. — 
Возьмите мяч, ролики, 
самокат — всё что угодно. 
Ребёнок быстро переклю-
чится на более естествен-
ное для себя занятие, чем 
сидение в телефоне.

За время самоизоля-
ции у ребёнка могут по-
явиться новые страхи, 
в том числе, например, 
страх заболеть. Если 
самостоятельно спра-
виться не получается, 
стоит обратиться к пси-
хологу. Детская трево-
жность чаще всего свя-
зана с родительской, по-
этому специалист будет 
работать и с вами, и с ре-
бёнком.

Елизавета БОРЗЕНКО

Не спешите в людные места
Как помочь себе и ребёнку выйти из самоизоляции без стресса
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Читайте районные газеты 
в Интернете 

 Аэропорт — 
petrovskipark.ru
 Беговой — 
yamskoyepole.ru
 Бескудниковский — 
nashebeskudnikovo.ru
 Войковский — 
rayonnaya-nedelya.ru
 Восточное Дегунино — 
deguninskievesti.ru
 Головинский — 
golovinskievesti.ru
 Дмитровский — 
dmitrovets.ru
 Западное Дегунино — 
zap-degunino.ru

 Коптево — 
gazetakoptevo.ru
 Левобережный — 
leviy-bereg.ru
 Молжаниновский — 
molzhaninovskievesti.ru
 Савёловский — 
savelovskiyposad.ru
 Сокол — 
sokolgazeta.ru
 Тимирязевский — 
razumovskiyvestnik.ru
 Ховрино — 
nashehovrino.ru
 Хорошёвский — 
horoshevka-gazeta.ru

Начать 
лучше 
с недолгих 
встреч 
с близкими 
друзьями

Для многих семей гаджеты стали 
вынужденной мерой во время самоизоляции
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К
ак отмечают 
в полиции и 
в прокурату-
ре, мошенни-
честв, кото-

рые совершаются с помо-
щью Интернета, стало го-
раздо больше. Особенно 
в последнее время, ког-
да люди стали проводить 
много времени дома, у сво-
их компьютеров. Так, пен-
сионерка из Тимирязев-
ского района отдала все 
накопления аферистам, 
которые предложили ей 
увеличить капитал, яко-
бы играя на бирже онлайн.

Ловкий 
«менеджер»

На сайте, куда перешла 
пенсионерка, предлагали 
быстро заработать деньги 
на инвестициях. Женщи-
на оставила свой телефон 
в открывшемся окошке, 
и вскоре ей перезвонил 
«менеджер».

— Звонивший сразу на-
шёл подход к женщине, и 
она стала выполнять все 
его просьбы, — расска-
зал прокурор Коптевской 
меж районной прокурату-
ры Валерий Цыбуленко. 
— Установила программу, 
позволяющую контро-
лировать её компьютер, 
продиктовала свои дан-
ные, включая цифры на 
банковской карте. А так-
же под руководством не-
знакомца создала интер-
нет-кошелёк и положила 
туда 15 тысяч рублей.

Женщине объяснили, 
что такая сумма для бро-
керских операций малова-
та. Постепенно она вкла-
дывала всё больше денег, 
и на экране компьютера 
её состояние существен-
но увеличивалось. Когда 
женщина решила прекра-
тить «играть на бирже», её 
уговорили оформить стра-
ховку на сумму около 1 
млн рублей для того, чтобы 
не потерять заработанное. 

Когда она перечислила эти 
деньги, «менеджер» пере-
стал выходить на связь. За 
время «сотрудничества» 
пенсионерка потеряла бо-
лее 8 млн рублей.

Мошенника ищет по-
лиция.

Аферисты ушли 
в Сеть

Помимо преступников, 
предлагающих лёгкий 

заработок, в Сети много 
аферистов, действующих 
через «зеркальные» сай-
ты. Такие страницы схо-
жи по дизайну и домен-
ному имени с сайтами 
госорганов, банков или 
крупных компаний.

— Как правило, мошен-
ники предлагают полу-
чить различные меры под-
держки и компенсацион-
ные выплаты, — говорит 
Валерий Цыбуленко. — 
Или же предлагают приоб-
рести товары по занижен-
ным ценам. Жертве пред-
лагают оформить достав-
ку, для чего направляют 
ссылку. Страница опла-
ты по этой ссылке полно-
стью копирует страницу 

легитимного ресурса. По-
купатель вводит данные 
банковской   карты и опла-
чивает товар. После этого 
мошенники исчезают.

Не доверяйте 
посторонним

В прокуратуре реко-
мендуют не поддаваться 
на сомнительные предло-
жения незнакомцев полу-
чить лёгкие деньги.

— Никогда не перехо-
дите по сомнительным 
ссылкам и не открывай-
те сомнительные интер-
нет-страницы, — говорит 
Валерий Цыбуленко.

Также он напоминает, 
что меры государствен-
ной поддержки предо-
ставляются без предо-
платы, комиссии и только 
государственными орга-
нами (органы соцзащи-
ты населения и ПФР). А 
делая покупки через Ин-
тернет у частных лиц или 
небольших компаний, не 
стоит спешить перево-
дить деньги за доставку.

— При общении с по-
тенциальным продавцом 
постарайтесь получить 
как можно больше фо-
тографий  товара. Убеди-
тесь, что реквизиты для 
перевода действитель-
но принадлежат службе 
доставки. И никогда не 
устанавливайте никаких 
приложений, присылае-
мых незнакомыми людь-
ми, — отмечает прокурор.

Елена ХАРО

Женщина продиктовала 
незнакомцу 
все свои данные

Жительница САО отдала интернет-мошенникам 8 миллионов рублей

Капитал рос только 
на экране компьютера

В Бескудниковском 
угнали автомобиль

У жительницы Бескуд-
никовского района угна-
ли автомобиль «Мазда 3». 
Он был припаркован вдоль 
Бескудниковского бульва-
ра. Материальный ущерб 
составил 300 тыс. рублей. 
Полицейские установили, 
что похититель заранее 
изготовил чип, с помо-
щью которого открыл ма-
шину. Подозреваемого — 
43-летнего безработного 
— задержали на террито-
рии Московской области. 

В Тимирязевском 
задержали 
наркокурьера

В подъезде дома на Ко-
ровинском шоссе был об-
наружен мёртвый мужчи-
на. Скорую помощь вы-
звал его приятель, с кото-
рым погибший перед этим 
употреблял наркотики, 
приобретённые через за-
кладку. Работая над этим 
делом, сотрудники поли-
ции задержали на улице 
Костякова «закладчицу». 
При личном досмотре у 
женщины были обнаруже-
ны 14 свёртков с наркоти-
ками общей массой более 
35 граммов. Возбуждено 
уголовное дело.

В Головинском 
похитили фары

С иномарки, припарко-
ванной возле подъезда 
дома на Авангардной ули-
це, были сняты и похище-
ны две передние фары. 
Ущерб составил 60 тыс. 
рублей. Полицейские, про-
смотрев записи камер ви-
деонаблюдения, устано-
вили личность подозре-
ваемого — это 27-летний 
житель Подмосковья. Его 
задержали на Ленинград-
ском шоссе.

Татьяна БЕЛОНОЖКИНА

ХРОНИКА
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Все новости 
округа

ежедневно 
на сайте 

severstolici.ru
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Н
а  С в е т -
лом проез-
де легко-
вая маши-
на ст ол-

кнулась с электропоездом 
«Ласточка». Водитель 
легковушки чудом остал-
ся жив.

Уже загорелся 
красный

Авария произошла око-
ло 11 часов вечера. Води-
тель легковой машины 
повернул с улицы Кон-
стантина Царёва на Свет-
лый проезд в сторону жи-
лых домов. В этом месте 
автодорога пересекает-
ся с железнодорожными 
путями, по которым пу-
стые «Ласточки», выса-
див людей на МЦК, ухо-
дят в депо. На переезде за-
горелся красный сигнал 
светофора. Но водитель 
останавливаться не стал: 
не реагируя на сигналы, 
которые подавал маши-
нист поезда, решил про-
скочить на красный свет.

В ДТП машинист и по-
мощник машиниста не 
пострадали, а водите-
ля спасло, видимо, чудо: 
удар пришёлся в перед-
нюю дверь машины с его 
стороны. При столкнове-
нии сильно покорёжило 
бампер, дверь, крыло ав-
томобиля и повреждено 
автосцепное устройство 
«Ласточки».

В обстоятельствах про-
изошедшего разбираются 
правоохранительные ор-
ганы. Не исключено, что 
автовладельцу придётся 
оплачивать ещё и ремонт 
«Ласточки». По закону 
компенсация ущерба ло-

жится на плечи виновни-
ка ДТП.

Переезд могут 
заменить 
путепроводом

Как сообщили в филиа-
ле ОАО «РЖД», аварий на 
пересечении с путями на 

Светлом проезде не было 
уже более пяти лет. По-
сле ДТП здесь поставили 
специальные зеркала, ко-
торые помогут водителям 
издалека увидеть прибли-
жающийся поезд.

Сейчас обсуждается 
возможность сооруже-
ния путепровода через 

железнодорожные пути. 
Расположить эстакаду 
можно на улице Констан-
тина Царёва, чтобы авто-
мобили могли подъезжать 
к жилым домам на Свет-
лом проезде.

Когда нужно 
остановиться

В Москве 51 железнодо-
рожный переезд. В отли-
чие от автомобиля поезд 
не сможет остановить-
ся перед железнодорож-
ным переездом даже при 
огромном желании ма-
шиниста: тормозной путь 

и при минимальной ско-
рости составляет сотни 
метров. А огромный вес 
состава приводит к тому, 
что в случае ДТП от ав-
томобиля за считаные се-
кунды остаётся лишь гру-
да металла.

Согласно правилам до-
рожного движения про-
езд через пути запрещён 
при включённом крас-
ном сигнале светофора. 
Нельзя также выезжать, 
когда начинает опускать-
ся шлагбаум. Пути запре-
щено пересекать, если за 
переездом образовался 
затор. В этом случае ма-
шина может остановить-
ся на переезде, и это при-
ведет к аварии.

Если светофора и шлаг-
баума нет, то движение 
может контролировать 
регулировщик. Когда он 
стоит грудью или спи-
ной к водителю с подня-
тым над головой жезлом, 
красным фонарём или 
флажком либо с вытяну-
тыми в стороны руками, 
пересекать пути запре-
щено.

Водитель, подъезжая к 
переезду, должен остано-
виться, посмотреть, нет 
ли поезда, и лишь затем 
пересечь железнодорож-
ный путь.

Роман 
НЕКРАСОВ

При столкновении 
с поездом от автомобиля 
остаётся лишь груда 
металла

Легковушка столкнулась 
с «Ласточкой»

Врезались 
у развязки 
с Фестивальной

7 июня около трёх часов дня 
водитель грузового фургона 
«Фольксваген Транспортер» 
ехал по Северо-Восточной 
хорде в направлении Солнеч-
ногорской улицы. У развязки 
с Фестивальной улицей он из-
за несоблюдения  безопасной 
дистанции врезался в шедший 
впереди «Хёндай Гетц», кото-
рый после этого ударил по-
путное такси «Киа Оптима». 
Пострадал 50-летний води-
тель автомобиля «Хёндай»: у 
мужчины сотрясение мозга и 
перелом рёбер.

Наехал на женщину 
на Коровинском 
шоссе

В двенадцатом часу дня 8 
июня на Коровинском шос-
се водитель грузовика-реф-
рижератора «Вольво» отъез-
жал от зоны выгрузки товара 
около универсама. Мужчина 
не убедился в безопасности 
своего манёвра и наехал на 
73-летнюю женщину, пенси-
онерка скончалась от полу-
ченных травм.

Погиб на Северо-
Восточной хорде

8 июня около четырёх ча-
сов дня автомобиль «Фоль-
ксваген» ехал по Северо-Вос-
точной хорде в сторону обла-
сти. На въезде на Бусиновскую 
эстакаду он врезался в грузо-
вик МАЗ с прицепом, остано-
вившийся на второй полосе 
из-за поломки. Причём на ав-
топоезде была включена ава-
рийная сигнализация. 39-лет-
ний водитель «Фольксвагена» 
погиб на месте аварии.

ОГИБДД УВД по САО

ДТП

ТРАНСПОРТ
08

27

Водитель решил, что успеет проскочить, 
и чудом не погиб

После ДТП на переезде поставили специальные 
зеркала, которые улучшают обзор
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П
едагог из Го-
ловинско-
го подели-
лась с «Се-
вером сто-

лицы» воспоминаниями 
о карантине в Одессе: ле-
том 1970-го город закры-
ли из-за эпидемии холе-
ры. Татьяна Блинова тог-
да была подростком и как 
раз отдыхала на турбазе в 
пригороде.

Отдых 
закончился, 
а идти некуда

На отдых двенадцати-
летняя Татьяна отправи-
лась вдвоём с папой — со-
трудником « Аэрофлота». 
На работе ему дали трёх-
недельную путёвку, а 
маме взять отпуск не уда-
лось.

— Карантин для меня 
начался с того, что из сто-
ловой пропали молочные 
продукты, — вспомина-
ет Татьяна. — Наверное, 
в молочке часто находи-
ли холеру. Я была рада: 
ненавидела манку на мо-
локе! Взрослые, конеч-
но, были встревожены. 
А скоро я стала замечать, 
что папа осунулся. Потом у 
него началось сильнейшее 
расстройство кишечника, 
и он попал в больницу.

Таня осталась под при-
смотром соседки: купа-
лась в море, гоняла в ка-
заки-разбойники с дру-
гими детьми. Но отдых 
закончился.

— Тех, у кого закончи-
лась путёвка, отвезли на 
автобусе в Одессу, — го-
ворит Татьяна Блинова. 
— Все вышли, а я сижу. 
Идти мне некуда, уехать 
домой нельзя: выезд из 
города закрыли. Но тут 
за мной пришёл папин 
знакомый. Папа по ра-
боте знал людей из раз-
ных городов и попросил 

коллегу меня встретить. 
Меня начали передавать 
из дома в дом.

На улицу 
не выпускали

Татьяна хорошо запом-
нила коммуналку в ста-
ринном доме, где жила у 
молодой девушки. Та ухо-
дила на работу, а девочку 
запирала в комнате, оста-

вив еду. Боялась, что ина-
че гостья выйдет на ули-
цу и подцепит инфекцию.

— Потом меня пере-
селили в частный дом 
к пожилой женщине и 
её дочери, — вспомина-
ет москвичка. — Гулять 
они тоже не пускали, но 
у них был сад с абрико-
сами, из которых я на 
костре варила компот. 
Кстати, с продуктами в 
Одессе тогда было туго. 
Когда я ещё выходила на 
улицу, часто видела ин-
струкции: молоко нуж-
но кипятить, надо огра-

ничить использование 
мяса, оно может быть 
заражено.

Встреча с папой
Татьяна каждый день 

спрашивала о папе, но но-
востей о нём не было. Де-
вочка жила в полной неиз-
вестности, пока в дом не 
заглянул ещё один колле-
га отца с радостной вестью: 
для неё устроили перелёт 
до Москвы, куда, оказыва-
ется, уже уехал и папа.

— Увидела его в аэро-
порту Шереметьево. Ху-
дой, измождённый, он 
бежал ко мне изо всех 
сил, — делится воспо-
минаниями Татьяна. — 
Холера у него не под-
твердилась: он болел ди-
зентерией. Но лечиться 
пришлось, а из боль-
ницы его сразу отвез-
ли в аэропорт и посади-
ли на самолёт. Вернув-
шись в Москву, он два 
дня жил в аэропорту: 
не знал, когда я приле-
чу, и боялся разминуть-
ся. Мама всё это время 
искала нас через знако-
мых, хотела даже лететь 
в Одессу, но ей сказали, 
что в город не попасть. 
Этот отпуск стал для нас 
испытанием!

Анна ЩЕРБИНИНА

Сначала в столовой 
пропала молочка
Жительница Головинского поделилась 
воспоминаниями о карантине в Одессе в 1970-м

«Мама искала нас, 
хотела лететь в Одессу, 
но ей сказали, что в город 
не попасть»

Ветерану Великой Оте-
чественной войны жи-
тельнице Головинского 
района Татьяне Кулико-
вой сейчас 95 лет. В июне 
1941 года она окончила 
школу.

— 22 июня 1941 года мы 
с друзьями гуляли в Ти-
мирязевском парке, де-
лились планами на бу-
дущее, — рассказыва-
ет Татьяна Дмитриевна. 
— А в 12 часов услыша-
ли речь наркома Вячес-
лава Михайловича Мо-
лотова. Мы с друзьями 
сразу же по ехали в рай-
онный военкомат, чтобы 
нас отправили на фронт. 
Мальчиков, которым ис-
полнилось 18, зачисли-
ли в различные войска. 
Мне было только 17, и в 
военкомате посоветова-
ли прийти через год.

Она вспоминает, что 
с началом войны город 
резко изменился. На ули-
цах кругом были барри-
кады, траншеи, противо-
танковые заграждения. 
Сотни домов оказались 
без отопления, водопро-
вода и канализации.

— Налёты вражеской 
авиации чаще всего были 
по вечерам и ночью. Я 
вместе с оставшимися в 
городе жителями дежу-
рила во дворе и на крыше. 
Нам выдали рукавицы и 
щипцы, с их помощью 
мы хватали сброшенные 
с самолётов зажигатель-
ные бомбы и бросали их в 
ящики с песком, — вспо-
минает ветеран.

Весной 1942-го Татья-
на снова пришла в воен-

комат. Девушку зачисли-
ли связисткой в 1800-й 
полк 51-й зенитной ар-
тиллерийской дивизии 
Западного фронта. Бата-
реи полка располагались 
в подмосковной деревне 
Гнилуши, сейчас это тер-
ритория Долгопрудного.

— Батарея — это четыре 
75-миллиметровые пуш-
ки, огромное поле, зем-
лянки и наблюдательный 
пункт, — продолжает Та-
тьяна Дмитриевна. — Нас 
было восемь девчат — из 
Москвы, Рязани, Его-
рьевска, мы очень сдру-
жились. Мы дежурили на 
наблюдательном пункте, 
при приближении немец-
ких самолётов передава-
ли координаты команди-
рам зенитных батарей, 

которые прицельным 
огнём уничтожали врага. 
В обязанности связисток 
также входило устранять 
обрывы проводов, кото-
рые нередко тянулись че-
рез минные поля. Зимой 
1943-го, когда стояли со-
рокаградусные морозы, 
я получила сильнейшее 
обморожение рук и ног, 
долго лечилась в госпи-
тале, затем вернулась в 
свою часть.

Победу девушки-зе-
нитчицы встретили на 
боевом посту. Татьяна де-
мобилизовалась, устрои-
лась на завод «Борец». В 
1950 году её направили 
на работу в ГДР. Там она 
встретила молодого лей-
тенанта Володю Кулико-
ва, в Москву супруги вер-
нулись вместе.

Ирина КОЛПАКОВА

«22 июня 1941-го 
мы гуляли 
в Тимирязевском 
парке»

ЛИЦА ПОБЕДЫ

О событиях лета 1970-го режиссёр 
Валерий Тодоровский снял фильм «Одесса»
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«К
о р о л е в а 
к расот ы» 
и « Лан-
д ы ш и » , 

«Жил да был чёрный кот 
за углом» и «Хмуриться не 
надо, Лада» — этим и де-
сяткам других песен 1940-
70-х годов подарила вто-
рую жизнь шоу-группа 
«Доктор Ватсон». Её ос-
нователь и руководитель 
заслуженный артист Рос-
сии Георгий Мамиконов 
более полувека живёт на 
Дмитровском шоссе, не-
подалёку от платфор-
мы Петровско-Разумов-
ская. В этом году он от-
мечает 75-летний юби-
лей, 55-летие творческой 
деятельности и 35-летие 
 шоу-группы. О юбилее в 
условиях самоизоляции, 
о том, как появился «Док-
тор Ватсон» и почему ста-
рые песни так трогают, 
Георгий Рубенович рас-
сказал «Северу столицы».

Два юбилея — 
свой и Утёсова
— Георгий Рубенович, у 
вас день рождения был 25 
марта, а на следующий день 
в Москве был объявлен ре-
жим самоизоляции. Успели 
отметить юбилей?

— Успел, причём не 
только свой. 25-го «Док-
тор Ватсон» выступил в 
программе «Доброе утро» 

— спел песню «Пароход» 
Леонида Утёсова, у него 
в марте тоже юбилей: 125 
лет со дня рождения. Это 
песня из нашей новой 
программы «У Чёрного 
моря», посвящённой ма-
эстро. «Пароход» — «Ах, 
что такое движется там по 
реке…» — это первый со-
ветский клип и один из 
первых в мире, он снят в 
1940 году. Утёсов там сразу 
с пяток ролей играет, даже 
девушку, которая по сход-
ням спускается.

В нашей программе не-
сколько десятков песен 
Утёсова. Мы готовили её, 
чтобы показать в Париже, 
потом в Брюсселе и Барсе-
лоне, но перенесли всё на 
неопределённый срок. В 
Москве премьера должна 
была состояться в апреле, 
но тоже отложилась.
— Такого камерного дня 
рождения у вас, наверное, 
никогда не было?

— Был, и даже ещё бо-
лее малолюдный. Мне 
тогда стукнуло 25 лет. 
1970 год, гастроли в 
Горьком с джаз-орке-
стром Юрия Саульского 
ВИО-66 — я был там во-
калистом с 1966 года. Не 
помню почему, но засто-
лья я не устраивал. Про-
сто пошёл к Юрию Серге-
евичу и Вале Толкуновой 
в номер — они тогда были 
мужем и женой, — и мы 

выпили. Саульский мне 
подарил книгу Николая 
Островского «Рождён-
ные бурей», она и сейчас 
у меня хранится.
— А чем вы занимались в 
самоизоляции? Репетиро-
вали?

— Нет, репетиции у нас 
проводятся в студии, а она 
была закрыта. Но я занят 
целый день: дописываю 
книгу — это энциклопе-
дия городов, входивших 
в состав Российской им-
перии. Идею подсказа-
ла моя коллекция знач-
ков, посвящённых горо-
дам, их у меня более 10 ты-
сяч. В детстве мы с отцом 
каждые выходные езди-
ли покупать значки в ма-
газин на Тверской. А ког-

да я начал гастролировать 
как артист, в каждом горо-
де искал места, где соби-
раются фалеристы — кол-
лекционеры значков.

Такого 
в восьмидесятых 
ещё никто 
не делал
— Георгий Рубенович, как 
родилась группа?

— Группа с названи-
ем «Сюрприз» возникла 
в 1985 году как мужской 
квартет. Удивить мы хо-
тели тем, что тогда ещё 
никто не делал. Во-пер-
вых, довоенная эстрада 
и песни 1940-60-х годов 
воспринимались просто 
как что-то старомодное. 

Во-вторых, ВИА обычно 
выстраивались на сцене, 
солисты в лучшем слу-
чае выходили вперёд и 
пританцовывали. И ког-
да мы выскочили на сце-
ну в разноцветных пид-
жаках, пели, твистова-
ли — это был настоящий 
фурор.
— Это всё же ещё «Сюр-
приз», а «Доктор Ватсон»…

— В 1986 году в «Утрен-
ней почте» и в «Вокруг сме-
ха» мы спели песню Алек-
сандра Слизунова «Док-
тор Ватсон», и она ста-
ла хитом. Потом поехали 
на фестиваль в Польшу, 
в Белосток. Сначала нас 
приняли жёстко, как со-
ветских, — кидали ме-
дяшки, наставляли палец 

«пуф-пуф»: здесь уже пол-
ным ходом шли антиком-
мунистические реформы. 
Но мы начали петь — и 
всё изменилось. В финале 
фестиваля мы выступали 
предпоследними, послед-
ней была известная поль-
ская рок-группа. Две пес-
ни шли на ура: тот же утё-
совский «Пароход» и «Док-
тор Ватсон». Мы выходили 
на сцену в чёрных плащах, 
чёрных цилиндрах, очках, 
перчатках и — «Доктор 
утром делает зарядку…» 
Повторяли на бис.

Забрал зачётку 
и ушёл
— А за что вас в своё время 
исключили из Гнесинки?

Георгий Мамиконов: 
Меня выгнали 
из Гнесинки за «Битлз»
Создатель шоу-группы рассказал, 
как «Сюрприз» стал «Доктором Ватсоном»

Текст Yesterday записывали 
на слух, и поначалу 
я пел её с ошибкамиЯркие пиджаки и зажигательные танцы на сцене стали 

визитной карточкой шоу-группы
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— За работу в джазе. Это 
было в 1967 году. Юрий Са-
ульский пригласил меня 
и сказал: «Жора, вам надо 
что-то спеть соло». В это 
же время к нему зашёл 
наш первый трубач Витя 
Грицаев с переносным 
магнитофоном «Роман-
тик», п оставил « Битлз», и 
мы стали выбирать. Вале 
Толкуновой больше по-
нравилась Michelle, а я за-
пал на Yesterday. Через не-
делю Юра Чугунов, пре-
красный джазовый сак-
софонист, он и сейчас 
преподаёт в Гнесинке, сде-
лал аранжировку. Но текст 
достать, конечно, было не-
где, писали на слух с маг-
нитофона. Запись была 
ужасная, половину слов 
не разобрать. Однако текст 
составили — с ошибка-
ми, конечно, — песню за-
писали, и она прозвучала 
по телевизору. После это-
го меня вызвали в дека-
нат и сказали, что это не 
наша музыка и, если я хочу 
петь «Битлз», надо уходить 
из института. Началась 
травля, мне стали ставить 
двойки и незачёты, и в на-
чале 2-го курса я ушёл. А 
Yesterday я пел ещё долго. 
Все ошибки в тексте, ко-
нечно, исправил.

— А в Гнесинку вернулись? 
— Нет, забрал зачётку 

и ушёл. Через несколько 
лет окончил музыкаль-
ное отделение Москов-
ского государственного 
педагогического инсти-
тута.

— У вас бас в три с полови-
ной октавы. Есть песни, где 
он весь используется?

— Да, это «Шизгара», 
мы её поём с 1990 года, 
там почти весь диапазон 
задействован. 
— А вообще к песням заме-
чаний много было?

— Случалось. В начале 
1970-х, когда я работал в 
ансамбле «Москвичи», 
из-за этого от нас заме-
чательная песня уплыла 
— «Мы вам честно сказать 
хотим» Сергея Дьячкова 
на стихи Михаила Нож-
кина. Мы её подготови-
ли, а худсовет не при-
нял. Там в одном купле-
те было: «Мы вам честно 
сказать должны: до заре-
зу девчонки нам нужны». 
Члены худсовета возму-

тились: нелитературное 
выражение и вообще что 
это за кровожадность!

Наш ру ководитель 
Юлий Слободкин не 
стал этим заниматься. 
А песню композитор от-
дал Стасу Намину. Тот 

поменял «до зарезу» на 
«больше жизни» — и на-
чал петь. Ножкин него-
довал, но песня уже ста-
ла шлягером.

Всю жизнь болею 
за ЦСКА
— Вы футбольный фанат. 
А как началось это увлече-
ние?

— С этим связан ещё 
один юбилей. 65 лет на-
зад, в мае 1955 года, ког-
да мне исполнилось 10 
лет, мы с папой ходили на 
матч ЦСКА — «Динамо», 
счёт 2:1. Это было на ста-
дионе «Динамо», до сих 
пор в деталях игру пом-
ню: тогда удалили само-
го Льва Яшина! С тех пор 
я влюбился в ЦСКА, ста-

раюсь ходить на их до-
машние игры. Дружил 
с Валентином Бубуки-
ным, Сергеем Ольшан-
ским, вместе с « Доктором 
Ватсоном» мы выступали 
на юбилеях Алексея Па-
рамонова, Никиты Си-
моняна, Валерия Газза-
ева.

Отец передал мне и лю-
бовь к хоккею. Он общал-
ся с Анатолием Тарасо-
вым, был вхож в разде-
валку ЦСКА, иногда брал 
меня с собой. У меня есть 
свой герб. На нём в крас-
но-синем обрамлении 
изображены скрипичный 
ключ, лира, граммофон 
и чаша со змеёй: ну, по-
скольку Ватсон — доктор.
— Как считаете, почему ста-
рые песни так трогают?

— В них соль тогдашней 
жизни страны — после-
военной, победной, сво-
бодной. Советская пес-
ня была одной из глав-
ных составляющих жиз-
ни наших людей. Кроме 
того, это великолепная 
музыка, композиторское 
мастерство, профессио-
нальные стихи. Ну и глав-
ное — в каждой песне есть 
душа.

Беседовала 
Марина МАКЕЕВА

В моей коллекции 
более 10 тысяч значков, 
посвящённых городам

Праздник для право-
славных — открылись хра-
мы! Но с мерами предо-
сторожности: для входя-
щих обязательны маски, 
перчатки, дезинфекция. 
За пару дней до открытия 
там кипела работа: нала-
живали звуковую аппа-
ратуру, размечали терри-
торию, чтобы прихожа-
не соблюдали дистанцию 
и могли стоять на улице. 
Знали, что 7 июня собе-
рётся народ: день Святой 
Троицы — великий празд-
ник! Зайти в храм удалось 
не всем, но те, кто пришёл 
позже, смогли послушать и 
помолиться снаружи.

— Для нас огромная 
радость то, что восстано-
вилась полноценная цер-
ковная жизнь, — говорит 
настоятель храма Благо-
вещения Пресвятой Бо-
городицы в Петровском 
парке протои ерей Дими-
трий Смирнов.

Отец Димитрий, из-
вестный проповедник, 
сам недавно переболел, 
за него молились тысячи 
людей. «Случилось чудо», 
— сказал он о своём вы-
здоровлении. Теперь до 
конца августа будет вос-
станавливать здоровье.

В храмах сегодня лю-
дей не много. До Преоб-
ражения (19 августа) на-
плыва прихожан не ждут: 
многие разъехались на 
дачи, на природу. Но и 
сейчас врачи совету-
ют пожилым, ослаблен-

ным людям не риско-
вать и лучше попросить 
священника прийти на 
дом. Ещё недавно такой 
совет вызвал бы протест, 
возражения. Вспомним, 
как весной раздавались 
голоса, будто в церкви 
не бывает вирусов, буд-
то молитва и благодать 
исключают всякую воз-
можность заражения. 
Увы, это было заблужде-
нием. А в итоге пострада-
ли не только прихожане, 
но и многие клирики.

Дорогую цену при-
шлось заплатить за уро-
ки, о которых написал 
ректор Московской ду-
ховной академии епи-
скоп Питирим (Творо-
гов). Урок первый: во 
время кризиса верую-
щие должны слушать-
ся не старцев и стариц, 
а священноначалие — 
Патриарха и епископов. 
Второй: храм не являет-
ся местом, свободным от 
вирусов. И третий: об-
щая беда разделила ве-
рующих на тех, кто по-
слушно остался дома, и 
тех, кто всё же пошёл в 
храм вопреки рекомен-
дациям и запретам. Вла-
дыка Питирим призвал 
к покаянию тех, кто не 
послушался, не проявил 
смирение и терпение.

Сегодня ситуация из-
менилась к лучшему. 
Дай Бог, чтобы и мы из-
менились: стали умнее и 
осторожнее.

Рубрику ведёт 
православный 
журналист 
Михаил Устюгов 

РАЗГОВОР 
БЕЗ СУЕТЫ

Что изменилось 
сегодня в храмах
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«Доктор Ватсон» подарил многим 
советским шлягерам вторую жизнь
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Б
ол ьш и нст во 
развлекатель-
ных и куль-
турных меро-
приятий ещё 

проходят онлайн, но и в 
рамках пешей прогулки 
в столичных парках есть 
на что посмотреть. У Ан-
гарских прудов цветёт 
роза ругоза, выпустил 
бутоны чубушник, цен-
тральную клумбу по-но-
вому «разрисовали» цве-
тами, а на ближайшие 
недели намечено состя-
зание рыбаков.

От белого 
до бордового

Сейчас в парке «Ангар-
ские пруды» (относится к 
парку культуры и отдыха 
«Лианозовский») можно 
увидеть очень красивое 
зрелище — цветение ку-

стов розы ругозы, гибри-
да на основе шиповника.

— В парке их много в 
районе Малого пруда, ко-
торый ближе к Коровин-
скому шоссе, — говорит 
инженер садово-парково-
го и ландшафтного стро-
ительства парка «Ангар-
ские пруды» Татьяна Зо-
рикова.

В ближайшие дни за-
цветёт и чубушник, ко-
торый многие называют 
жасмином. Белые мел-
кие цветы создадут ил-
люзию заснеженных ве-
ток. Кустарник высажен 
рядом с танцплощадкой 
и с детской площадкой 
«Кораблик».

— В июле снова за-
цветёт спирея, она у нас 
растёт по всему парку, — 
добавляет Татьяна Зори-
кова. — У неё красивые 
розовые цветы.

Рисунок 
из бегонии

Недавно в парке выса-
дили цветы на централь-
ной клумбе. Её букваль-
но разрисовали цветами, 
расположив их в форме 
гигантского цветка.

— Лепестки цветка — 
это розовые бегонии на 
пурпурном листе, фон 
сделали из такой же бе-
гонии, но с зелёными 
листьями, — рассказы-
вает специалист. — Мы 
каждый год для этой 
к лумбы придумываем 
какую-нибудь фишку. 
В год чемпионата мира 
по футболу поставили в 
центр цветочную фигуру 
— мяч. В прошлом году 
неподалёку стоял пави-
льон здоровья поликли-
ники, и мы оформили 
цветник в виде чаши со 
змеёй.

Интересно оформили и 
клумбу рядом с Большим 
прудом и кафе: в центре 
растёт дёрен пестролист-
ный, его окаймляет бар-
барис. По углам посади-
ли четыре желтолистные 
спиреи, а вокруг — цветы.

Возвращение 
к привычной 
жизни

Парк вместе с городом 
постепенно возвращается 
к привычной жизни.

— Из-за ситуации с ко-
ронавирусом мы не про-
водили праздники, — 
говорит художествен-

ный руководитель парка 
«Лианозовский» Юрий 
Михайлов. — Но уже 23 
июня откроются для по-
сетителей детские и спор-
тивные площадки. А в на-
чале июля на Ангарских 
прудах планируем отме-
тить День рыбака, устро-
ив конкурс по рыбной 
ловле. Рыбу запустят в 
воду специально, а по-
том улов каждого участ-
ника взвесят и определят 
победителя.

Вера ШАРАПОВА

Информация о работе парка 
«Ангарские пруды» 
размещена на сайте 
liapark.ru

Сейчас эффектно 
цветёт роза ругоза, 
на подходе чубушник

Летний сезон 
откроют рыбаки В Ангарские пруды 

запустят рыбу

Стихи 
Вознесенского 
в «Зуме»

26 июня в 19.00 лите-
ратурно-поэтический клуб 
«Северное солнце» при 
библиотеке №34 им. Ан-
дрея Вознесенского про-
ведёт онлайн-вечер, по-
свящённый памяти поэта. 
Участники смогут больше 
узнать о жизни и творче-
стве мастера. Молодые 
поэты — участники клуба 
— расскажут, как повли-
ял пример Вознесенского 
на их собственные произ-
ведения, а желающие про-
чтут публике свои стихи о 
поэте. Вечер проведут ор-
ганизаторы клуба «Север-
ное солнце» Никита и Ана-
стасия Локшины. Номер 
конференции в приложе-
нии Zoom 827 727 2252.

Онлайн-вернисаж 
по сюжетам 
Пушкина

Культурный центр 
«Онежский» подготовил к 
дню рождения А.С.Пушки-
на онлайн-выставку. В Ин-
тернете размещён ролик с 
рисунками юных участни-
ков изостудий «Творче-
ство» и «Эффект», работа-
ющих в культурном центре. 
Каждая картина посвяще-
на одному из произведе-
ний поэта и дополнена ци-
татой. Видеозапись сопро-
вождает красивая музыка. 
Виртуальный вернисаж до-
ступен на YouTube-канале 
КЦ «Онежский».

Анна ЩЕРБИНИНА

АФИША

Все новости 
округа

ежедневно 
на сайте 

severstolici.ru

Клумбу у входа в парк с Коровинского шоссе украшают 
синие люпины и белый чистец византийский
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Необходимо за-
полнить пустые клет-
ки большого квадра-
та так, чтобы каждая 
строка, каждый стол-
бец, каждый малый 
квадрат 3х3 содер-
жали все цифры от 
1 до 9 (каждая циф-
ра встречается толь-
ко один раз). Следу-
ет проверить строки, 
столбцы и малые ква-
драты с учётом уже 
вписанных цифр. В 
сложных случаях мож-
но карандашом впи-
сать в клетку циф-
ры-«кандидаты». 

СУДОКУ

СКАНВОРД

Все новости округа
ежедневно на сайте 

severstolici.ru

По горизонтали: Панеги-
рик. Лев. Палладий. Анкара. 
Апрель. Ставрида. Русло. Лыж-
ник. Бадья. Кат. Наркоз. Жанр. 
Роса. Крем. Мшара. Важенка.

По вертикали: Анахронизм. 
Расправа. Оборка. Импульс. 
Азор. Сев. Амальгама. Кулон. 
Выя. Корж. Лодка. Инка. Ради-
ан. Война. Актриса. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

Вышел из карантина на 
работу — будто вернул-
ся после летних каникул в 
школу: что задавали на дом 
— не сделал, чему учили до 
каникул — забыл, рад ви-
деть всех, но не помню, как 
некоторых зовут, и все хо-
тят меня спросить, как я от-
дохнул.

Я тут фильм «Сталкер» 
посмотрел — такое чувство, 
что Тарковский вообще игру 
не видел.

Фраза «Я был пионером» 
для подрастающего поко-
ления звучит примерно так 
же, как «Во время бунта я 
примкнул к Ярополку».

АНЕКДОТЫ

По горизонтали: Увертюра. 
Пик. Перископ. Диспут. Сви-
нец. Академик. Отвес. Мака-
ка. Кулан. Кум. Разбор. Ромб. 
Баку. Клир. Кукла. Огранка.

По вертикали: Надсмотр-
щик. Извозчик. Скобка. Те-
плица. Урал. Кио. Драматург. 
Алиби. Дан. Стек. Пикап. Мако. 
Уникум. Капот. Камбала.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

НА ДОСУГЕ

Не принесли очередной 
номер газеты?  
Звоните! 

Телефон отдела доставки: 
(495) 681-3970
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Журналист, фуд-фотограф 
и автор кулинарных книг Ана-
стасия Зурабова увлеклась го-
товкой благодаря бабушке. В 
книге «Бабушка знает лучше» 
Настя собрала свои самые лю-
бимые с детства рецепты.

— В то время как другие 
дети грезили о мороженом 
и шоколаде, я мечтала о си-
ропе из шиповника. Пить его 
вволю мне не разрешали — 
всего пару чайных ложечек 
для укрепления иммуните-
та. Кстати, в чудодействен-
ные свойства напитка я тоже 
верю, поэтому до сих пор пе-
риодически покупаю на рын-
ке сухие плоды, чтобы зава-
ривать себе и детям этот вол-
шебный чай.

На 1 л фильтрованной 
воды понадобится 100 г су-
хих плодов шиповника и 1-2 
ст. ложки сахара.

Нужно перебрать плоды и 
тщательно промыть их. Выло-
жить шиповник в кастрюлю, 
влить туда кипяток, накрыть 
крышкой и оставить настаи-
ваться на шесть-восемь ча-
сов. Процедить через мел-
кое сито.

Подавать можно как тё-
плым, так и холодным. Но на-
питок лучше полностью упо-
требить в тот же день, иначе 
разрушится большая часть 
содержащегося в нём вита-
мина С.

Записала 
Татьяна БЕЛОНОЖКИНА

ЗВЁЗДНЫЙ РЕЦЕПТ

Освежит в жару, 
согреет в холода
Напиток из шиповника 
от фотографа 
Анастасии 
Зурабовой

СУДОКУ

Приложение — 
это быстрый доступ

 к информации 
о событиях в округе,
интересным статьям 
о жителях САО,

 афише на выходные,

 электронному 
архиву газеты 
«Север столицы».

НОВОСТИ ОКРУГА в бесплатном мобильном приложении 
«Север столицы» для смартфона!

СКАНИРУЙ QR-КОД И СКАЧИВАЙ ПРИЛОЖЕНИЕ

В Google Play: В App Store:

СКАНВОРД

По горизонтали: Дежур-
ство. Бра. Редингот. Капрон. 
Атташе. Геркулес. Тимур. Баги-
ра. Укроп. Пот. Клумба. Сани. 
Арка. Хлад. Тонна. Рогалик.

По вертикали: Практикант. 
Тамбурин. Рубаха. Стратег. 
Карл. Кар. Карбонадо. Обида. 
Кап. Плуг. Багор. Липа. Обе-
рон. Антон. Сатирик.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

В пруду парка «Ходын-
ское поле» поселились 
толстолобики и белый 
амур, которые будут не 
только радовать гостей, 
но и очистят воду.

— Пруд начал цвести, 
— говорит директор пар-
ка Рустам Клочков (на 
фото справа), — поэтому 
мы решили запустить бе-
лого амура. Его недаром 
называют морской коро-
вой. Как корова ест тра-
ву, так белый амур поедает 
водоросли: за сутки может 
съесть вдвое больше сво-
ей массы. Вместе с амуром 
запустили толстолобиков.

Чтобы сохранить рыб, 
посетителей парка про-
сят не заниматься рыбной 
ловлей. Лучше наблюдать 

за ними со стороны. Тем 
более что в пруду живут 
не только рыбы, но и ути-
ная семья: пара взрослых 
уток с утятами.

— Также у нас растут 
луговые травы, смотрится 

это очень красиво, — от-
мечает Рустам Клочков, 
— а уже 23 июня откро-
ются спортивные и дет-
ские площадки. Ждём 
всех в гости!

Вера ШАРАПОВА

Нормативы ГТО 
можно будет сдать 
на Новопесчаной

После снятия ограниче-
ний, вызванных коронави-
русом, жители САО сно-
ва смогут сдавать нормы 
физкультурно-спортивного 
комплекса ГТО. Планиру-
ется, что принимать нормы 
ГТО начнут уже с 23 июня, 
когда ожидается открытие 
фитнес-центров и спортив-
ных учреждений.

Специальный центр те-
стирования организован по 
адресу: Новопесчаная ул., 
23, корп. 3. Раньше здесь 
принимали зачёты толь-
ко по прыжкам в длину, 
упражнениям на пресс, рыв-
ку гири и отжиманиям. Те-
перь добавились подтягива-
ние, метание мяча, стрель-
ба из электронного оружия 
— нормативы по ним ещё 
недавно приходилось сда-
вать на других площадках.

Для всех беговых дисци-
плин и скандинавской ходь-
бы подходит парк «Берёзо-
вая роща», расположенный 
буквально в двух шагах от 
нового центра ГТО.

Исключение составляет 
плавание: зачёты по нему 
по-прежнему будут прини-
мать в бассейне на Боль-
шой Академической ули-
це. Где сдать норматив по 
лыжам, будет ясно к зиме.

Для участия понадобятся 
паспорт, медицинский до-
пуск (осмотр можно пройти 
в своей поликлинике) и ре-
гистрация на сайте gto.ru.

Необходимые спортив-
ные навыки можно нара-
ботать и дома, занимаясь 
вместе с тренерами Цен-
тра физкультуры и спор-
та САО по Интернету. Ро-
лики размещены на сайте 
sportsao.ru в разделе «Он-
лайн-тренировки». Всю ин-
формацию можно получить 
по тел. (499) 728-0432.

Анна ЩЕРБИНИНА

СПОРТАФИША

Ответы на судоку на стр. 19

Не принесли очередной 
номер газеты?  
Звоните! 

Телефон отдела доставки: 
(495) 681-3970

Ответы на судоку на стр. 20

В пруду парка 
«Ходынское поле» 
поселился белый амур

В пруд выпустили толстолобиков 
и белого амура, а чуть позже — 
взрослого осетра
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